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СЛОВО — ИДУЩЕМУ ВПЕРЕДИ

Третий год работает на Уральском турбомоторном заводе Ва
лентина Корзухина. За это время она освоила несколько смеж
ных профессий, в совершенстве овладела специальностью авто
матчицы.

Валентина — многостаночница, одновременно обслуживает два 
агрегата. Она постоянно перевыполняет сменные задания, сей
час трудится уже в счет мая. _____

Отвечая на Постановление ЦК КПСС, Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «О развертывании Всесоюзного социалисти
ческого соревнования работников промышленности, строительст
ва и транспорта за досрочное выполнение народнохозяйственно
го плана на 1973 год», В. Корзухина решила завершить годовое 
задание к 250-летию Свердловска. Свои обязательства она ус
пешно выполняет.

Сегодня мы предоставляем слово Валентине Корзухиной.
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ПЛЕНУМЫ
В Pente состоялся пленум го- 

годского комитета комсомо
ла. обсудивший задачи город
ской комсомольской организа
ции, вытекающие из решений 
декабрьского (1972 г.) Пленума 
ПК КПСС и VIII пленума ЦК 
ВЛКСМ. С докладом выступил 
первый секретарь горкома 
КПСС А. Л. Петелин.

В работе пленума принял 
участие второй секретарь гор
кома партии В. А. Бабушкин.

Пленум Березовского горко
ма ВЛКСМ заслушал вопрос о 
том. как выполняется поста
новление VI пленума (1971 г Л 
ЦК ВЛКСМ об улучшении ру
ководства школьными комсо
мольскими организациями и

Недавно я выступала на за
водском собрании комсомоль
ского актива. Говорила о на
ших успехах, не обошла сто
роной и недостатки. А в пере
рыве ко мне подошла девуш
ка из соседнего цеха и спро
сила:

— Вот ваша комсомольская 
организация в прошлом году 
заняла первое место по за
воду, занесена в районную 
Книгу почета. Наверное, есть 
V вас что-то особенное, не 
зря вы так успешно выполняе
те обязательства? Ведь усло
вия работы-то у нас почти 
одинаковые, но мы не во
шли в число победителей. Мо
жет, поделитесь опытом?

Вопрос, надо сказать, был 
для меня неожиданным. Дей
ствительно, мы заняли призо
вое место, а вот за счет че
го... Наговорила я тогда де
вушке кучу общих слов и ма
ло конкретного, а вернувшись 
домой, вновь перечитала толь
ко что вышедшее Постановле
ние ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «О развертывании Все
союзного социалистического 
соревнования работников про
мышленности, строительства и 
транспорта за досрочное вы
полнение народнохозяйствен
ного плана на 1973 год». 
Читала и спрашивала себя: «А 
так ли мы делаем, верчо ли 
понимаем суть соревнования!» 
В тот вечер » как бы посмот
рела со стороны на нашу ком
сомольскую организацию, на 
наши дела...

В цехе крепежа, где я рабо
таю автоматчицей, молодежи 
много. Почти все комсомоль- 
1ы. Народ молодой, задорный. 
Какое бы дело ни начали, сра
зу находятся помощники. Пом
ню, зашел на комсомольском 
собрании разговор о личных 
планах на пятилетку. С боль
шим энтузиазмом взялись ре
бята за их разработку. Об
суждали по пунктам, спорили. 
Каждый стремился экономи
чески обосновать свои обяза
тельства. В итоге 54 комсо
мольца — больше половины 
членов нашей организации — 
составили перспективные пла
зы и сейчас успешно их вы
полняют.

При разработке обяза
тельств, да и вообще в со
циалистическом соревновании 
мы на первое место всегда 
выдвигаем производственную 
деятельность. У нас постоянно 
ведется обмен опытом рабо
ты, контролируется выполне
ние сменных заданий, участие 
комсомольцев в поиске резер
вов повышения производи
тельности труда. Ну и, конеч
но, мы учимся работать еще 
более ритмично, плодотвор
но. Так, недавно пять комсо
мольцев окончили курсы по
вышения квалификации. 12 
овладели смежными профес
сиями, многие продолжают 
заниматься в школах комму
нистического труда, в полит
сети.

Соревнуемся мы под деви
зом: «Дать продукции боль- 
ше, лучшего качества, с мень- 
шими затратами». Лозунг этот 
обязывает ко многому, и в 
первую очередь — к добро
совестному и творческому от
ношению к делу. Трудимся 
мы добросовестно, многие 
комсомольцы уже работают 
в счет летних месяцев, а вот 
насчет творчества...

Летом проводили рейд 
«Комсомольского прожекто
ра», посвященный участию 
ком.омольцев в рационализа
ции и изобретательстве. Вы
явилось, что внесено и вне
дрено с начала пятилетки все
го одно предложение. Авто
ром была я- Предложение 
это, на мой взгляд, коренных 
перемен в производство дета
ли не внесло, но все-таки вре
мя на операции сверления от
верстий удалось сократить в 
2-3 раза. Не буду касаться 
технологической стороны ис
тории с этим предложением, 
скажу о другой, самым тес
ным образом связанней с со
ревнованием.

Изыскивая более произво
дительный и удобный способ 
обработки детали, я в первую 
очередь думала об эффекте, 
о пользе, которую получит цех.

В обязательствах у меня было 
записано (да и не только у 
меня, а у всех комсомольцев): 
внести в заводскую копилку 
определенное количество руб
лей за счет рационализации и 
изобретательства. Предложе
ние приняли, внедрили, а ре
зультаты моего поиска до сих 
пор неизвестны.

А ведь можно было сделать 
по-другому. Подсчитать эко
номию, может быть, сообщить 
об этом не только автору, а 
всем комсомольцам. И дело 
тут не в честолюбии вовсе. 
На моем месте могли и могут 
оказаться любая девушка или 
парень. Такое вот отношение 
охладит их интерес. В этом, 
пожалуй, я вижу причину не- 
активности комсомольцев в 

рационализации.
И, конечно, надо организо

вать на нашем заводе, а то 
и в каждом крупном цехе 
школы молодых рационализа
торов. Мне, например, изве
стно. что на Уралмаше они 
существуют. Сейчас мы со
ревнуемся только за звание 
«Лучший молодой рабочий», а 
можно наладить трудовое со
стязание и за право называть
ся «Лучший молодой рациона
лизатор», придать ему широ
кую гласность.

В Постановлении ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «О раз
вертывании Всесоюзного со
циалистического соревнования 
работников промышленности, 
строительства и транспорта за 
досрочное выполнение народ
нохозяйственного плана на 
1973 год» сказано о недопу
стимости формализма в этом 
важном деле. А как у нас? Ито
ги мы подводим регулярно, 
результаты, как говорят, нали
цо, но нет-нет, да и встретится 
случай нарушения положения 
о трудовом состязании среди 
рабочих.

В марте 1971 года я взяла 
обязательство добиться зва
ния ударника коммунистиче
ского труда. Где-то, видимо, 
появилась «галочка», что я 
«охвачена соревнованием». 
Прошел год, итоги моей борь
бы за это звание не были 
оценены. Прошел второй год, 
сейчас начался третий. Но я 
все еще не получила заветной 
красной книжечки и значка.

Может быть, не заслужила? 
Несколько раз обращалась в 
общественные организации. 
Там говорили, что нет, все в 
порядке, достойна звания 
ударника. И до сих пор его 
обещают... А ведь я в цехе 
не одна оказалась в столь не
определенном положении.

Я уже говорила, что в со
ревновании мы за основу бе
рем производственную дея
тельность. И в повышении ее 
эффективности все связано— 
дисциплина, квалификация.

В моих обязательствах, на
пример, так связаны произ
водительность труда и овла
дение смежными профессия
ми. Когда записала первый 
пункт, сразу задумалась: за 
счет чего смогу его выполнить? 
Технология изготовления де
талей отработана так, что из 
нее ничего не «выжмешь». 
Значит, нужно идти по пути 
уплотнения рабочего време
ни. И снова: за счет чего? В 
результате этих раздумий и 

появилось обязательство о со
путствующих профессиях. Со 
временем научилась работать 
на сверлильном, фрезерном и 
резьбофрезерном станках. Это 
позволило наполовину повы
сить производительность 
труда.

И этот пример, и другие я 
приводила, чтобы еще и еще 
раз подчеркнуть: каждый из 
нас должен относиться к сво
ей работе с душой, интересом. 
Тогда не будет невыполняю
щих нормы, нарушителей дис
циплины. Соревнование ста
нет боевым, действенным, на
всегда исчезнут обязательства, 
принятые ради «галочки».

В. КОРЗУХИНА, 
автоматчица цеха 

крепежа Уральского 
турбомоторного завода, 

начальник цехового 
штаба «КП».

• ПРОБЛЕМЫ СТАВИТ 
СОРЕВНОВАНИЕ • ВЕ
СЕННИЕ ЗАБОТЫ ЗЕМ
ЛЕДЕЛЬЦЕВ

КРАСНОУФИМСКИЙ 
РАЙОН

Проведение весеннего сева с 
хорошим качеством и в крат
кие агротехнические сроки — 
основа будущего высокого 
урожая. Исходя из этой важ
нейшей задачи, труженики 
совхоза «Красноуфимский» 
выступили с почином — за
кончить весенний сев за 72 
рабочих чаеа, на тридцать ча
сов быстрее, чем в прошлом 
году.

»ПРОШЛОМ году бригада 
раскряжовщиков Р. И.

Зиалтдинова переработала 
сверх задания тысячи кубомет
ров древесины. Этот передо
вой коллектив обязался в 
этом, решающем, году пяти
летки работать еще лучше и 
дать дополнительно к плану 
6.100 кубометров древесины. 
Годовое задание раскряжов- 
щики обязались выполнить к 
7 ноября 1973 года.

— У нас на нижнем скла
де, — говорит бригадир, — 
дела идут хорошо. Только бы 
лесорубы не подвели нас.

Мы едем к лесорубам, на 
один из самых дальних участ
ков леспромхоза — Кытпым- 
ский. За рулем новенького га
зика — сам директор лес
промхоза .Захар Афанасьевич 
Гареев. Молодой инженер, 
он уже имеет немалый опыт 
руководящей работы. Сюда, в 
Карпинск, он назначен еще не
давно, но глубоко и детально 
знает свое огромное хозяй
ство.

Длинна дорога от Карпин- 
ска до Кытлыма, от Кытлыма 
до делянки лесорубов. Длин
на и красива: она пересекает 
Уральский хребет, минуя за
снеженные вершины гор, бе
жит по отлогим и длинным 
спускам и подъемам.

Нам навстречу то и депо 
попадаются груженые лесо
возы. Короткая остановка, ко-

промежуточные итоги на про
изводственных совещаниях.

Недавно такие совещания 
прошли во всех отделениях 
совхоза. На них шел раз
говор о большой работе, про
веденной по снегозадержа

нию, о ремонте техники.

МЕСЯЦ-МАРТ
Хорошо работают в третьем году пятилетки лесозаготовители нашей области. Ка- 

рабашский, Бисертекий, Ирбитский леспромхозы, Новолялинский лесопромышленный 
комплекс, комбинат «Серовлес» и другие лесозаготовительные предприятия объедине-
нал «Свердлеспром* выполнили социалистические обязательства января — февраля.
Только в феврале лесозаготовители нашей области заготовили 1.786.800 кубометров 
древесины вместо 1.776 тысяч по заданию.

Наши корреспонденты побывали в одном из передовых леспромхозов комбината 
«Серовлес» — Карпинском.

Задание года—к 7 ноября!—Таково обязательство раскряжовщиков • Итог 
февраля: тысяча кубометров древесины сверх плана • Спешат по трассе 
лесовозы.

роткий деловой разговор
и снова в путь.

— Март —• основной месяц
вывозки древесины, рас*
сказывает 3. А. Гареев. — У 
нас организована двухсменная 
работа машин, погрузчиков, 
тракторов.

Лесосека встретила нас гу
лом трелевочных тракторов. 
Здесь работают две укрупнен
ные бригады, которыми руко
водят опытные лесорубы Ни
колай Ямбарышев и Святослав 
Сенюкович.

Между этими бригадами 
развернулось соревнование. В 
январе С. Сенюкович загото
вил 2.986 кубометров вместо 
2.230 по заданию, а Н. Ямба
рышев 3.154 вместо 2.668, 
положенных по плану. В фев
рале дела пошли еще лучше.

лучить труженики этого хо
зяйства. И залогом хороше
го урожая здесь считают 
качественную подготовку се
мян. В этом году на совхоз
ных нивах будет засеяно 
более двух тысяч центнеров 
семян сорта «Элита», а уча
сток, засеянный пшеницей 
сорта «Стрела», составит 
2200 гектаров.

В совхозе прошла обра
ботка зяби на всех посевных 
площадях, завезенй мине
ральные удобрения.

повышении их роли в комму
нистическом воспитании моло
дежи.

В работе пленума участвова
ла заведующая отделом пропа
ганды и агитации горкома 
КПСС Н. А. Бельская.

Вот итог: у Н. Ямбарышева 
1.080 кубометров сверх зада
ния, у С. Сенюковича — 950.

Как, за счет чего лесорубам 
удается достичь таких резуль
татов?

Святослав Сенюкович рас
сказывает:

— Мы работаем в две сме
ны на одном тракторе. А вто
рой — в резерве, на профи
лактике. Если случится какая- 
то поломка, сразу пускаем 
резерв. Вот и выходит, что 
из-за техники простоев не 
бывает ни минуты. А потом, 
огребщики снега, вальщики, 
их помощники, чокеровщики— 
все работают слаженно, четко.

Да, вальщик леса Иван Куд- 
лай, трактористы Михаил Ка
шин, Виктор Чекарлеев, по
мощник вальщика Василий 
Федотов и многие другие ра-

ботают действительно хорошо 
и слаженно.

По два рейса по 70-километ
ровой трассе делают водители 
лесовозов Александр Адольф, 
Виктор Зеленое, Николай Иж
болдин.

Март — основной месяц по 
вывозке древесины. Объем 
этой работы резко увеличится 
во всех леспромхозах. В це
лом по объединению «Сверд- 
леспром» суточный график 
вывозки хлыстов возрастет на 
11 тысяч кубометров.

А. АНДРЕЕВ.

ЗАСЕДАНИЯ БЮРО
О роли собраний в первич

ных комсомольских организа
циях заводов строительно-до- 
рожных машин, железобетон
ных изделий, асбестового руд 
ника н ГПТУ № 21 в повыше
нии трудовой и общественно- 
политической активности ком
сомольцев н молодежи шел 
разговор на заседании бюро 
Алапаевского горкома ВЛКСМ. 
Бюро поручило организацион
ной комиссии горкома оказать 
этим организациям практиче- 
скую помощь по всем вопро
сам комсомольской работы.

На заседании бюро Камеиен- 
Уральского горкома комсомо
ла заслушан вопрос об органи
зации и проведении Всесоюз
ной денежно-вещевой лотереи 
«X Всемирный фестиваль моло
дежи и студентов». Утвержден 
состав лотерейного комитета 
при горкоме ВЛКСМ и план его 
работы.

На снимках: помощник
вальщика В. А. Федотов; 
бригада лесорубов Николая 
Ямбарышзва; лесовозы в 
пути.

Снимки А. ГРАХОВА.

СЕМИНАР
Североуральский горком 

ВЛКСМ провел семинар секре
тарей ученических комсомоль
ских организаций и завучей 
школ по воспитательной рабо
те. Состоялся обмен опытом по 
самым различным вопросам 
комсомольской работы в шко
лах. Был рассмотрен совмест
ный план работы ученических 
комсомольских организаций.

Выполнению этих высоких 
обязательств будет способ
ствовать четкое планирова
ние всех посевных работ, 
качественный ремонт техни
ки, механизация вспомога
тельных процессов.

Все погрузо-разгрузочные 
операции будут осущест
вляться семью автопогрузчи
ками. В прошлом году их 
было всего три. Обеспечению 
бесперебойной работы трак
торов поможет заправка го
рючим непосредственно в 
поле.

Уже сейчас между меха
низаторами этого хозяйства 
развернулось социалистиче
ское соревнование за быст
рый и качественный ремонт 
техники. На оперативных со
вещаниях по подведению 
итогов за неделю опытные 
механизаторы раскрывают 
перед молодежью секреты 
своего мастерства.

ПЫШМИНСКИЙ РАЙОН
В колхозе имени Буденного 

стало уже традицией в период 
подготовки к севу подводить

ИДЕТ ОБЛАСТНОЙ МЕ
СЯЧНИК ПО ПОДГО
ТОВКЕ К ВЕСЕННЕМУ 
СЕВУ

За механизаторами хозяй
ства были закреплены сель
скохозяйственные машины. 
Очередное совещание состо
ится здесь 15 марта. Меха
низаторы в этот день будут 
рапортовать о полной го
товности техники к посев
ной кампании.

КАМЫШЛОВСКИЙ 
РАЙОН

Ширится соревнование сре
ди земледельцев Камышлов- 
ского района за образцовую 
подготовку и проведение ве
сеннего сева.

В совхозе «Скатинский» 
завершается ремонт тракто
ров и сельскохозяйственных 
машин. Полным ходом идет 
ремонт техники и в совхозе 
«Галкинский».

По 26 центнеров пшени
цы с гектара обязались по-

АЧИТСКИЙ РАЙОН
На днях в Ачитском райко

ме партии состоялось заседа
ние бюро, па котором рассмат
ривались вопросы подготовки 
к весеннему севу, было прове
дено утверждение звеньевых 
полеводческих звеньев.

Здесь я:е звеньевые хо
зяйств района рассказывали 
о своих планах на нынешний 
сельскохозяйственный год.

Так, например, звено 
Н. Сташкина из совхоза 
«Русскопотамский» обяза
лось собрать на своем уча
стке урожай брюквы по 500 
центнеров с гектара. 175 
центнеров картофеля с гек
тара обязуются убрать чле
ны звена Н. И. Мальцева из 
совхоза «Афанасьевский».

Для того, чтобы эти высо
кие обязательства были вы
полнены, многое сделано 
уже сейчас: механизаторы 
ряда хозяйств закончили ре
монт сельскохозяйственной 
техники и инвентаря, состав
лены технические карты 
участков, в совхозы завозят
ся минеральные удобрения.

и цели организации в связи 
с предстоящим в апреле с. г. 
в Ганновере съездом СДПГ.

Успех ФКП 

на выборах
ПАРИЖ. Генеральный се

кретарь Французской комму
нистической партии Жорж 
Марше подчеркнул, что 
Французская коммунистиче
ская партия добилась успе
ха на прошедших выборах. 
Он обратил вместе с тем вни
мание на несправедливость 
действующего во Франции 
избирательного закона, глав
ной жертвой которого в оче
редной раз стала ФКП. Имея 
лишь на несколько сот тысяч 
голосов больше, чем компар
тия, сказал цн, «Союз демо
кратов в защиту республи
ки» получил в два с полови
ной раза больше депутатских 
мест.

Выступая с докладом, за
меститель председателя орга
низации «Молодое социа
листы» Иоганн Штрассер по
требовал национализации 
основных отраслей промыш
ленности и банков ФРГ. 
Многие ораторы высказались 
за единство действий «Моло
дых социалистов» с Герман
ской коммунистической пар
тией и ее молодежной орга
низацией — «Социалистиче
ская немецкая рабочая мо
лодежь».

Делегаты съезда указали 
на актуальность политики, 
направленной на нормализа
цию отношений ФРГ с со
циалистическими странами. 
В специально принятой по 
этому вопросу резолюции го
ворится, что заключение до
говоров ФРГ с Советским 
Союзом и Польшей способ
ствовало разрядке напряжен
ности.

Генеральный секретарь 
ФКП подчеркнул, что в це
лом «левые силы очень су
щественно увеличили свое 
представительство» в нацио
нальном собрании, а правые 
партии потеряли места.

За прогресс

и мир
БОНН. Закончился съезд 

«молодых социалистов» — 
молодежной организации со
циал-демократической пар
тии. В течение трех дней 208 
делегатов обсуждали задачи

Введение
чрезвычайного

положения
НЬЮ-ЙОРК. Английские ко

лониальные власти объявили 
о введении чрезвычайного по
ложения на Бермудских остро
вах в связи с убийством в 
ночь с субботы на воскресенье 
представителя британской ко
роны на Бермудах губернато
ра Ричарда Шарплса и его по-
мощника 
ерса.

капитана Хью Сай-

(ТАСС).

«ЛУНОХОД-2»: НОВЫЕ ЗАГАДКИ ЛУНЫ?
Третий рабочий день совет

ского самоходного аппарата 
начался, как обычно, с восхо
дом солнца. 10 марта по 
команде Земли «Луноход-2» 
открыл панель солнечной ба
тареи. Машина прежде всего 
должна пополнить свои запа
сы электроэнергии.

Лунный вездеход впервые 
встретил рассвет в горах на 
высоте 400 метров над райо
ном посадки. Здесь практи
чески так же холодно, как и в 
заливе Лемонье, где он про
вел свою первую ночевку. 
Правда, температура датчиков 
магнитометра, поднятых при
мерно на два метра над по
верхностью, опустилась до ми
нус 186 градусов — несколь
ко ниже, чем раньше. Но «Лу
ноход-2» вновь выстоял в 
схватке с космической сту
жей.

11 марта машина приступи
ла к активной работе на Луне. 
По пути следования луноход 
продолжит изучение огромно
го древнего кратера, возраст 
которого более трех с поло
виной миллиардов лет. Есть 
предположение, что эта ги
гантская воронка примерно 
такого же возраста, что и 
кратер Лемонье, ставший впо
следствии морским заливом. 
Сейчас «Луноход-2» находится 
на верхней кромке двухкило
метрового кратера. Исследо
вать склоны этого кратера— 
первоочередная задача треть
его рабочего дня самоходно
го аппарата. График исследо
ваний, запланированных на

предстоящие две недели мар
та, весьма напряженный. 
В нем максимально учтены по
желания ученых разных спе
циальностей: селенологов, аст
рономов, геологов, геодези
стов, физиков, а также конст
рукторов, ведущих исследова
ния самой машины.

Правда, найти наилучший 
вариант программы оказалось 
совсем не просто. Оконча
тельно поверив в огромные 
возможности «Лунохода-2», 
исследователи требуют все 
возрастающего объема «своих» 
экспериментов. Селенологи, 
изучающие Луну как планету, 
убеждены, что следует воз
вратиться в залив Лемонье: по 
уже знакомой трассе вновь 
пересечь переходную зону 
между /хорем и материком. 
По их мнению, лунный везде
ход находится в очень свое
образном и интересном райо
не, где причудливо перемежа
ются морские базальты, бога
тые железом, и материковые 
анортозиты, обогащенные алю
минием, кальцием и магнием. 
При этом селенологи опира
ются на данные, полученные 
физиками. На борту «Лунохо
да-2» работает прибор, соз
данный в физико-техническом 
Институте Академии наук 
СССР.

Он «чувствует» по радиоак
тивному излучению около 20 
химических элементов, сла
гающих верхний слой лунной 
почвы. Измерения по трассе 
движения самоходного аппара
та показали, что содержание

железа (признак базальтов) в 
материковой зоне упало поч
ти вдвое. Содержание алюми
ния в районе ночевки, наобо
рот, увеличилось примерно 
на одну треть.

Селенологов поддерживают 
магнитологи. Им хочется вер
нуться по старой колее маши
ны, чтобы еще раз измерить 
местные магнитные поля пере
ходной зоны от моря к мате
рику. Пока, по предваритель
ным данным, получается, что 
на протяжении всего несколь
ких километров напряжен
ность магнитного поля на по
верхности Луны то возраста
ет, то падает в 5—6 раз. Это 
несколько неожиданный, хотя 
и вполне вероятный результат, 
связанный с тем, что при 
взрывах метеоритов и образо
вании кратеров лунный грунт 
мог достаточно сильно намаг
нититься.

«Луноход-2» в ходе выпол
нения программы своего вто
рого рабочего дня уже дал 
астрономам богатую пищу для 
размышлений. Пожалуй, са
мое неожиданное и удивитель
ное явление — необычайная 
яркость дневного неба Луны. 
Это зафиксировал специаль
ный телескоп, созданный кол
лективом Крымской астрофи
зической обсерватории Ака
демии наук СССР. Установ
ленный на борту аппарата, он 
измеряет так называемый ин
тегральный (суммарный) свето
вой поток всех звезд, видимых 
с Луны. Данг е, полученные 
от «Лунохода-2», показали, что 
в дневное время лун.«/Я по

верхность освещена по край
ней мере в 15 раз лучше, чем 
Земля на ночной стороне.

. Эти сведения, пока еще 
предварительные, насторожи
ли астрономов, мечтающих о 
создании лунных обсервато
рий. Ведь до сих пор счита
лось, что, поскольку на Луне 
нет атмосферы, которая по
глощает львиную долю излу
чения звезд, то условия для 
наблюдений Вселенной там 
близки к идеальным. Новое 
явление может развеять 
«идеал» Луны в этом плане.

В заключение несколько 
слов о том, как работал са
моходный аппарат, начиная с 
момента посадки. Общий 
путь, пройденный машиной на 
морской равнине и в горах, 
составляет свыше 11 километ
ров («Луноход-1 » в Море Дож
дей прошел 10.540 метров за 
нее время эксперимента). При 
этом только за второй день 
преодолено 9.806 метров. За 
это время принято и исполне
но восемь с половиной тысяч 
всевозможных команд. Полу
чено свыше тридцати обзор
ных телефотопанорам местно
сти, по которым можно соста
вить не только подробную 
карту маршрута «Лунохода-2», 
но и обширного района крате
ра Лемонье и южной части 
горного массива на его побе
режье.

Д. ДМИТРИЕВ, 
спец. корр. ТАСС.

Центр дальней 
космической связи.



• 2 стр.» 13 марта 1973 года »«НА СМЕНУ!»»
ПОЗЫВНЫЕ РЕКОНСТРУКЦИИ:

ИНИЦИАТИВА, НОВАТОРСТВО, РАСЧЕТ, ДЕРЗАНИЕ

ШАГИ В БУДУЩЕЕ
До 1971 года шиноре

монтный цех Свердловского 
шинного завода полностью 
оправдывал свое название: 
здесь только ремонтировали 
шины. Это был слабо механи
зированный участок произ
водства, но основная беда бы
ла даже не в этом. Цех за
нимал большое помещение, 
производственные же площа
ди использовались едва на
половину,

И вот в цехе задумались: 
как быть дальше? Хотя ре
монтировать приходилось не 
Так уж мало шин, но со
вершенно ясно, что цех рабо
тает не в полную силу, что 
можно многое улучшить, усо
вершенствовать, на тех же 
площадях добиться значи

В нынешнем году коллективу ленинградского научно-производственного объединения 
«Электроаппарат» предстоит освоить производство трех новых видов изделий, приступить 
к серийному выпуску выключателей «ВВБ-750» для линии электропередачи Донбасс — 
Запад.

На снимке И. НИКОЛАЕВА: опытный образец выключателя «ВВБ-750».
Фотохроника ТАСС

Ä/фкдыи день каждый из нас меняет множество профессий: гой — встретил клиента Епи- 
МЫ бываем пассажирами такси, трамвая и т. д„ посетите- ж _ Материят ты купил 
лями столовых, ресторанов и т. д„ зрителями в кино, Фано’’- материал ты купил 

театре и т. д., заказчиками в ателье, мастерской и т. д., клиен
тами в прачечной, парикмахерской и т. д. Нас обслуживает масса 
людей. Это от них зависит наше хорошее настроение. Это от них 
мы зависим, когда спешим на работу, смотрим фильмы, обедаем, 
покупаем новую вещь. Это очень хорошо, что мы зависим от 
доброй и отзывчивой сферы обслуживания. Но очень плохо, ко
гда она не добра и не отзывчива, а мы продолжаем от нее зави
сеть. Да, да: случаются такие парадоксальные противоречия. Вот
о них мы хотим поговорить. 

Итак...

КАК НАС ОБСЛУЖИВАЮТ!

СВЕРДЛОВСКОЕ ГАТА El
АТЕЛЬЕ «ЗИМУШКА»: В I VDU

ШУБУ ВЕСНОЙ
После , удачно сделанного 

заказа Иван Александрович 
Андриянов возвращался домой 
в приподнятом настроении. 
Погода стояла теплая, ласко
вая, летел поэтический снежок, 
и иа душе было светло. Иван 
Александрович даже пытался 
что-то спеть, вроде «Ах ты, 
зимушка-зима...»

И не случайно. В этот день, 
3 ноября 1972 года, он сдал 
заказ на реставрацию шубы в 
свердловское ателье «Зимуш
ка». В кармане лежала кви
танция за номером 371424.

— До холодов еще далеко,— 
мысленно рассуждал он, — а

Она живет и работает в Свердлов
ске. Пожилая женщина, у которой 
взрослые и все еще требующие не
мало забот дети. Бывший летчик- 
инструктор Свердловского аэроклу
ба Ирина Ивановна Смахтина (Оль
кова) часто жалеет о том, что те
перь может подняться в небо толь
ко в качестве пассажира. Годы бе
рут свое. А 36 лет тому назад она, 
заводская девчонка, училась в аэро
клубе и не мыслила себя без неба, 
которое стало ее судьбой.

СУРОВОЕ
НЕБО СТРАНИЦЫ МУЖЕСТВА

Перед самой войной Ира 
окончила летно-техническую 
школу и приехала в Сверд
ловск, где стала летчиком- 
инструктором Свердловского 
аэроклуба. Здесь в 1941 го
ду на самолетах УТ-2 и И-16 
готовила она летчиков-истре
бителей, а затем вместе с 
двумя подругами была на
правлена в распоряжение 
М. М. Расковой. Летчиков- 
женщин в нашей стране бы
ло тогда немало. Из них и 
поручено было прославлен
ному авиационному штурма
ну, Герою Советского Союза 
Марине Михайловне Раско
вой сформировать авиацион
ные части.

Все свердловчанки —• 
Ира Олькова, Тамара Па
мятных и Галина Бурдина 
попали в один 586-й истре
бительной полк и были вме
сте до конца войны. Каждая 
командовала звеном, на сче
ту которого было около 200 
вылетов. Боевой путь полка 
начался 22 февраля 1942 
года.

— Аэродром располагал
ся на левом берегу Волги,— 
вспоминает И. И. Смахти
на. — Два неказистых де
ревянных домика, несколь
ко землянок, чуть поодаль 
в степи стоянки самолетов 
и взлетная полоса. А за ре
кой — город, к которому 
рвались фашистские бомбар
дировщики. Днем и ночью 
в боевой готовности дежу
рили летчики нашего полка.

Вскоре был открыт бое
вой счет — заместитель 
командира эскадрильи 
586-го истребительного пол
ка Хомякова сбила в ночном 
бою «Юнкерс-88».

Взлетает красная ракета. 
Самолет берет разбег, на

тельного увеличения выпуска 
продукции.

Эту задачу взялись решить 
начальник цеха В. Н. Журав
лева, заместитель начальни
ка (сейчас он — начальник 
цеха) Валерий Рыбкин, тех
нолог Ю. В. Белова, парторг 
цеха, бригадир слесарей КИП 
Л. П. Сухов и другие. Было 
решено организовать в цехе 
участок по производству по
крышек для легковых авто
мобилей. Здесь были две 
трудности: во-первых, завод 
до этого выпуском легковых 
шин не занимался, следова
тельно, все нужно начинать с 
нуля. Нужно добывать и 
устанавливать новое обору
дование, осваивать его, обу
чить рабочих новой техно
логии. И второе — участок

как шуба будет готова, то уж 
мне никакие морозы не 
страшны.

Да и закройщик Карп Кон
стантинович Епифанов обна
дежил клиента: будет вам, как 
говорят, белка и свисток. Сде
лаем на все сто.

Прошло 20 дней. Иван Алек
сандрович вернулся из коман
дировки и пришел в «Зимуш
ку». Календарная зима была 
уже не за горами, а непосред
ственно в городе. Демисезон
ное пальто грело плохо. Но со
гревала мысль о новой краси
вой шубе.

— Ничего не вышло, доро-

бирает высоту и исчезает 
в ночном небе.

Бьет зенитная артилле
рия, но фашистские стервят
ники пытаются прорваться 
через огневую завесу к мо
сту через Волгу. Мечутся по 
небу лучи прожекторов, и 
один из них выхватывает из 
темноты силуэт бомбарди
ровщика. Это в зоне пат
рулирования нашего истре
бителя. На расстоянии 400 
метров трасса пулемета Хо
мяковой прошивает кабину 
самолета врага. Он упал на 
островке, неподалеку от мо
ста, по которому один за 
другим двигались к фронту 
воинские эшелоны.

— Каждый вылет мог оз
начать бой, — продолжает 
рассказ Ирина Ивановна.

В один из декабрьских 
дней 1942 года мы вместе 
с Галей Бурдиной и Раей 
Беляевой должны были со
провождать ЛИ-2, в котором 
летел член Военного совета 
фронта. Полет был очень 
напряженным. Видимость 
плохая, ЛИ-2 летел, едва 
не касаясь вершин деревьев. 
Истребители шли вплот

ную, чтобы не потерять его 
в тумане. Полет запомнился 
своей сложностью, а сколь
ко было таких...

Бывшая однополчанка 
Ирины Смахтиной Валенти
на Гвоздикова так писала 
о своей подруге:

«Мы — боевая пара, Ира 
ведущая. Мне было спокой- 
но| с ней в воздухе. Сколько 
бы ни меняли нам с поста 
наведения курс, высоту и 
режим полета во время по
иска вражеского разведчи
ка, в какую бы сложную ме
теообстановку мы ни попада
ли при сопровождении са
молетов к линии фронта, 

должен давать 100 тысяч по
крышек в год — по мощно
сти это, собственно, даже не 
участок, а новый цех.

Безусловно, были и сом
нения, и колебания, прежде 
чем решились на такую пере
стройку. Но сомнения не по 
поводу того, нужно или не 
нужно реконструировать цех. 
В этом отношении как раз их 
не было. Главное — как про
вести реконструкцию, не 
останавливая производства, 
как разместить оборудование 
и какое, и как сделать, что
бы заодно усовершенствовать 
и участок по ремонту старых 
покрышек.

Было решено участок ва
рочных камер перенести на 
новое место, в конец цеха. 
На освободившиеся площади

какой-то сермяжный на по
крытие шубы. Не берет его 
машина.

— Так вы же смотрели,— 
робко возразил Андриянов. —
Сами и хвалили еще.

— Одно дело смотреть и 
хвалить, другое — шубу шить. 
Сказал — не пойдет, значит, 
не спорь...

Посокрушался клиент, да 
пошел снова в магазин. На
шел нужный материал, вер
нулся с покупкой в «Зимушку».

— Теперь —• лучше не на
до, — похвалил Епифанов. — 
Приходи этак деньков через 
10 на примерку.

Не будем описывать все 
мытарства неудачливого заказ
чика. Скажем только, что ему 
каждый раз отказывали в при
мерке собственной шубы. По 
разным причинам: то ссыла
лись на занятость, то иа не
хватку рабочих рук, а однаж
ды сказали, что реставриро
вать его шубу не так-то про
сто, и обвинили в близоруком 
подходе к труду скорняка. В 
последний раз (это было уже 
в начале марта 1973 года) 
Епифанов, не моргнув глазом, 
сказал:

— Знаешь, дорогой, давно 
бы сшил тебе, да срочный за

всегда приходили в точно 
намеченный пункт. Ира ори
ентировалась в воздухе, как 
птица. Я сильно волнова
лась, когда Ира вылетала на 
боевое задание с другими 
летчицами, даже ревновала. 
Весной 1943 года она с Олей 
Яковлевой вела воздушный 
бой с фашистом прямо у 
нас на глазах, вблизи аэро
дрома».

Сдержанно и скупо, как 
о чем-то обычном, поведала 
об этой воздушной схватке 
Ирина Ивановна.

— Вместе с воспитанни
цей Магнитогорского аэро
клуба Олей Яковлевой мы 
сидели в кабинах самолетов 
в готовности номер один. 
Где-то на подступах к аэ
родрому находился фашист
ский разведчик, и на его 
поиск уже были направлены 
два истребителя.

Облачность низкая — об
наружить врага нелегко. А 
ведь он может навести на 
наш аэродром бомбардиров
щики.

Неожиданно прямо над 
летным полем вынырнул из 
облаков самолет фашистов, 
высота совсем небольшая— 
каких-нибудь 900 метров.

— Не дать ему уйти, — 
было единственной мыслью.

Не дожидаясь зеленой ра
кеты, мы разом запустили 
моторы, взлетели и стали 
набирать высоту. Но где же 
самолет врага?

Пробиваем облачность в 
той стороне, где только что 
был разведчик. Гитлеровец 
сделал переворот через 
крыло и попробовал спря
таться в облаках. Но мы 
уже настигаем его и берем 
в тиски. Я захожу слева. 
Враг бросается из стороны 
в сторону, чтобы уйти от 

поставили два первых сбо
рочных станка и несколько 
вулканизаторов. Большую 
работу провели здесь слеса
ри КИП под руководством 
Леонида Петровича Сухо
ва — Виктор Кузьминых, 
только недавно перед этим 
вернувшийся из армии, Ни
колай Гончар, опытный ки- 
повец Иван Владимирович 
Гилев и другие. По разра
ботанным чертежам и схемам 
они убирали старое оборудо
вание, переносили на новую 
площадку, отлаживали авто
матику на вулканизаторах. 
Впрочем, не только слеса
ри — весь цех принимал 
участие в реконструкции.

Нашли место и установили 
диагонально-резательную ма
шину. Рез на ней сделали ав
томатическим — улучшилось 
качество резки обрезиненно
го корда и высвободилась 
резчица. Потом были уста
новлены еще два сборочных 
станка, дополнительные вул
канизаторы, а участок ва
рочных камер совсем убрали 
в подсобное помещение.

Одновременно с переобо

Союз нерушимый

РСФСР

СВЕРХ ПЛАНА
Шахтеры комбината «Юж

кузбассуголь» выдали на-гора 
трехмиллионяую тонну сверх 
плана с начала пятилетки. Это
го показателя они должны бы
ли достичь по графику к концу 
1973 года. Столь высокий рост 
темпов добычи угля — резуль
тат массового соревнования 
горняков за достижение наи
высшей производительности 
труда.

В ходе его на большинстве 
шахт были внедрены новые аг
регаты для добычи угля и дру
гое оборудование. «Зырянов- 
ская», «Абашевская», «Том
ская» и ряд других шахт пер
выми в Кузбассе полностью 

каз получил лично от на
чальника. Ему тоже шуба 
требуется, а тянуть столько я 
не могу. Он все-таки руководи
тель, с ним шутки плохи.

— А как же моя шуба? —- 
взмолился Андриянов. Ведь 
четыре месяца хожу за ней. 
Я хоть и не прямой вам на
чальник, но тоже работаю...

— Ну, где-то ты, может, и 
руководитель, а для нас про
стой клиент.

Потеряв всякую надежду 
получить шубу, Иван Алек
сандрович пришел в редакцию 
с просьбой выручить вещь. И, 
конечно, задал вопрос: «Как 
думаете, сошьют или нет? Хо
телось бы все-таки, чтобы 
сделали получше. А то ведь 
рассердятся, что пожаловался, 
и пришьют рукава на место 
воротника...»

К сожалению, ответить на 
этот вопрос мы не смогли. 
Видимо, это по силам только 
руководителям ателье «Зи
мушка» фабрики «Индпошив», 
а также закройщику К. К. 
Епифанову. Но другим можем 
дать практический совет: если 
хотите реставрировать шубу, 
начинайте ходить в «Зимуш
ку» с весны. Авось, к зиме и 
выполнят заказ.

П. ВАСИЛЬЕВ.

преследования. Из задней 
кабины вражеский стрелок 
ведет огонь по моему само
лету. Бью по крылу и ка
бине. С другой стороны вра
га настигают пулеметные 
трассы Яковлевой. Мотор 
разведчика задымил, он пи
кирует. Повторная атака — 
теперь ему не уйти. Наши 
очереди вогнали фашиста 
в землю. После этого боя 
нас с Олей Яковлевой на
градили орденами Красной 
Звезды.

Полк получил боевую за
дачу: прикрывать от нале
тов противника железнодо
рожные узлы Воронеж, Ли
ски, Касторную и мосты 
через реки Дон и Воронеж. 
Вылетать по тревоге прихо
дилось по нескольку раз в 
день. Фронт уходил дальше 
к Курску, и от нас требова
лось не допустить ни одного 
вражеского бомбардировщи
ка и разведчика к охраняе
мым объектам. Как-то но
чью меня вызвали к коман
диру полка и предложили 
пересесть на самолет ПО-2, 
чтобы выполнить важное за
дание штаба корпуса. 
Вместе с оперативным ра
ботником штаба требовалось 
облететь несколько полков, 
чтобы скорректировать их 
действия. И вот наш самолет 
в полете. Приближаемся к 
Курску. Где-то там, внизу, 
стоянка соседнего полка. Не
легко было найти ночью за
маскированный аэродром 
Надо садиться. А тут начи
нается налет противника 
Никаких посадочных огней. 
Садиться при свете фар? 
Нельзя.

Где же выход? Снижаю 
машину метров до 30, в 
предрассветном тумане ори
ентируюсь по провисшим 

рудованием цеха шла подго
товка кадров для работы на 
новом оборудовании. На род
ственный завод уехала 
учиться первая сборщица — 
комсомолка Люба Сидорова. 
Она пришла из технического 
училища № 37, полюбила 
свою профессию, перевыпол
няла планы в два и более 
раза. И ее направили учить
ся сборке покрышек для лег
ковых машин. После возвра
щения на завод она обучила 
своих подруг, молодых сбор
щиц, которые и организова
ли первую комсомольско-мо
лодежную бригаду по выпус
ку легковых шин.

О реконструкции в цехе 
начали думать с июня- 
июля 1971 года, а уже к 
декабрю были выданы пер
вые 15 тысяч покрышек. В 
следующем году работы по 
реконструкции были про
должены. Цех вышел на про
ектную мощность — дал 
100 тысяч покрышек в год. 
Дополнительная прибыль от 
их реализации составила 132 
тысячи рублей, а затраты — 
376,8 тысячи. Срок окупае

механизировали добычные ра
боты и транспортировку угля 
на поверхность.

УКРАИНА

СОЮЗ ТРУДА И НАУКИ
Бюро Донецкого областно

го комитета партии одобрило 
почин ряда научно-исследова
тельских и конструкторских ин
ститутов, заключивших с пред
приятиями договоры социали
стического содружества.

Такие договоры обеспечат 
дальнейший рост эффективно
сти производства в третьем, 
решающем году пятилетки. Уче
ные Донецкого научно-иссле
довательского угольного ин
ститута, например, взялись в 
этом году выполнить комплекс 
работ по объединению горны
ми выработками пяти шахт, 
входящих в состав Макеевско
го шахтоуправления имени 
Ленина. Ученые физико-техни

Более 70 типов машин выпускает ежегодно Уралмаш
завод — флагман уральской индустрии. С начала треть
его года пятилетки заказчикам уже отправлено около трех 
тысяч железнодорожных вагонов с продукцией.

На снимке: слесари-сборщики С. М. Крюков (слева) 
и В. А. Булдаков готовят к отправке агломерационное 
оборудование.

Снимок А. ГРАХОВА. Фотохроника ТАСС.

на столбах проводам старой 
линии связи. На свой страх 
и риск захожу на посадку. 
Самолет остановился. Поки
даем кабину. Впереди в двух 
метрах крупная воронка от 
бомбы. Очень удивились 
летчики нашему" появлению 
в такую минуту и не отпу
скали до тех пор. пока про
тивник не был отбит и нам 
можно было двигаться 
дальше.

СТО ВОСЕМЬДЕСЯТ 
девять боевых выле

тов совершила И. Олькова. 
Полк истребителей прикры
вал переброску войск Степ
ного и 2-го Украинского 
фронтов, штурмовал против
ника в районе Корсунь-Шев- 
ченковского.

Отважно воевали в небе 
и другие свердловчанки. В 
бою под Касторкой Тамара 
Памятных вдвоем со своей 
напарницей Р. Сурначевской 
вступила в схватку со мно
гими самолетами противника. 
В этом бою летчицы сбили 
четыре машины врага. Был 
поврежден и самолет Тама
ры Памятных, она призем
лилась с парашютом.

Встретив в воздухе де
сятки машин фашистов, несу
щих тонны смертоносного 
груза, летчицы не растеря
лись. Они решили исполь
зовать внезапность и пре
имущество в высоте, чтобы 
не дать фашистским стервят
никам прицельно сбросить 
бомбы. План этот был осу
ществлен. Краснозвездные 
истребители внезапно спи
кировали на врага и откры
ли огонь по бомбардировщи
кам в центре группы. Строй 
машин противника был на
рушен, два бомбардировщи
ка упали, объятые пламе
нем. Последовала новая ата
ка, и враг потерял еще две 
машины. Но и истребитель 
Тамары Памятных загорелся 
и начал падать. С трудом 
она расстегнула ремни, от
толкнулась от горящей ма
шины и раскрыла парашют— 
земля была совсем близко.

В районе Корсунь-Шевчен- 
ковского Галина Бурдина, 
находясь в воздухе в паре 
с командиром полка, вступи
ла в бой против десяти «Юн- 
керсов-52». Она сбила один 

мости затрат — 2,8 года, 
чего бы никогда не достиг
нуть, если бы пришлось стро
ить новый цех.

Реконструкция в цехе про
должается. В середине прош
лого года была начата уста
новка новых сборочных стан
ков и дополнительных вулка
низаторов. Были проведены и 
другие работы — улучшена 
транспортировка шин по 
цеху. Если раньше кольца 
для покрышек обертывались 
кордом вручную, то сейчас 
это делает оберточный ста
нок. Установлен совершен
ный балансировочный станок. 
В результате уже в ближай
шее время участок должен 
выйти на мощность 200 ты
сяч покрышек в год. Вот что 
дает инициатива, чем обора
чивается поиск, если за дело 
берутся со всей душой, если 
по-настоящему заинтересо
ваны в успехе. Без дополни
тельных затрат, на тех же 
производственных площадях 
по существу построен новый 
мощный цех. дающий сотни 
тысяч рублей прибыли.

В. БОРИСОВ.

ческого института АН УССР 
при участии инженеров ряда 
предприятий проведут исследо
вания по повышению пластиче
ских свойств стали и удлине
нию срока службы металлурги
ческих агрегатов.

ЛИТВА

НА СЛУЖБЕ ЗДОРОВЬЯ
К разработке оптимальных 

программ машинной диагно
стики и прогнозирования рев
матических заболеваний при
ступил созданный при Литов
ском научно-исследовательском 
институте экспериментальной и 
клинической медицины элект
ронно-вычислительный центр.

В лабораториях и на кли
нической базе института при
меняются приборы и аппараты, 
позволяющие исследовать лю
бой орган больного и дающие 
огромный объем информации.

(ТАСС).

бомбардировщик. В ночном 
бою под Коростенем Галина 
увеличила свой боевой счет, 
расстреляв в упор «Юн
керс-88».

На одном из партийных 
собраний полка Галина Бур
дина, отличившаяся при 
Корсунь-Шевченковской опе
рации, сделала перед това
рищами доклад о своем бое
вом опыте. Тогда же за от
личное сопровождение особо 
важного самолета получила 
благодарность от командую
щего фронтом Тамара Па
мятных.

ЗИ МОИ 1944 года
полк перелетел через 

Карпаты, потом перебазиро
вался в Вену и Будапешт.

— Здесь мы и встретили 
весть о победе, — заверша
ет рассказ Ирина Иванов
на. — На митинге с гордо
стью подвели итоги боевого 
пути. Полк произвел 4419 
боевых вылетов. Проведено 
125 воздушных боев, сбито 
38 самолетов противника. 
Знамя полка решено было 
передать в Музей Советской 
Армии.

Из писем боевых подруг 
узнает Ирина Ивановна о 
дальнейшей судьбе многих 
своих однополчан. Жизнь ее 
после войны сложилась не 
безоблачно: она потеряла му
жа, военного летчика. Л са
ма продолжала летать, го
товила пилотов в авиаспорт
клубе. Немало ее бывших 
подопечных работают ныне 
в Свердловском и других 
уральских аэропортах, на 
Дальнем Востоке. Они пом
нят об отважной летчице, 
прошедшей дорогами вой
ны, унаследовали ее летный 
почерк.

Ирина Ивановна иногда 
вместе с другими ветерана
ми войны выступает в шко
лах и профессионально-тех
нических училищах, встре
чается в авнаспортклубе с 
будущими летчиками. Она 
рассказывает им о своих 
боевых подругах из 586-го 
истребительного полка, о 
кровной связи их фронтовых 
будней с мирным небом, ко
торое нынче штурмовать мо
лодым.

Э. ДАУРСКИЙ.

ЖДАТЬ
ЛУЧШИХ
ВРЕМЕН?

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ И КОМСОМОЛЬ
СКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ СВЕРДЛОВСКОГО ТРЕСТА 
«ГОРРЕМСТРОЙ»: ВОПРОСЫ СОЗДАНИЯ НОРМАЛЬ
НЫХ БЫТОВЫХ УСЛОВИЙ И НАЛАЖИВАНИЯ ВОСПИ
ТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ В ОБЩЕЖИТИИ ПО УРАЛЬ
СКОЙ, 46 НЕ ТЕРПЯТ ОТЛАГАТЕЛЬСТВА.

Общежитие — общее житие 
очень разных по характеру, 
потребностям, воспитанию, 
привычкам и еще очень мно
гим признакам людей. В ос
новном, молодежи. В основ
ном, несемейных. Так мы 
привыкли понимать слово об
щежитие. Но, оказывается, 
можно понимать и по-друго
му. В двух словах: общежитие 
в жилом доме тоже ведь об
щее житие общежитских ребят 
и девчат, не обремененных се
мейными заботами, с жильца
ми коммунальных квартир. 
Часто одних от других отде
ляет лишь тонкая стенка с 
изумительной акустикой. Прак
тикуется и такое. И вот что 
порой из этого получается:

«Здравствуй, редакция! Мне 
35 лет, у меня семья. Мы лю
бим читать газету «На сме
ну!» и выписываем ее, да вот 
беда — газету мы получаем 
не более двух раз в неделю. 
Но почта тут ни при чем. Раз
местилось в нашем доме жен
ское общежитие треста «Гор- 
ремстрой». Нет у них ни воспи
тателей, ни старших, а к де
вушкам постоянно ходят ре
бята, которым все нипочем. 
Однажды я попросил девушек 
из общежития вернуть мне га
зеты, но газеты я не получил, 
а на следующий день наш 
ящик был изуродован. Да что 
газета и почтовый ящик, уж 
если они интересуются вашей 
газетой, то хоть есть надежда, 
что прочитают в ней мое пись
мо, если оно будет опублико
вано. Хуже то, что в общежи
тии устраиваются пьянки, а 
пьяные гости девушек, да и 
они сами, ведут себя безо
бразно, сквернословят, все ло
мают. Люди боятся выйти в 
подъезд. Не раз жильцы наше
го дома обращались в Киров
ский райисполком, а также в 
Свердловский горисполком с 
просьбой убрать общежитие 
из нашего дома, не нарушать 
закон, запрещающий устраи
вать общежитие в жилых до
мах, но дело с места не дви
нулось.

Помогите нам разобраться, 
пожалуйста.

В. А. РОМАНОВ, 
инженер-конструктор 

ПТО «Уралэнергоцветмет». 
Вот такое письмо получила 

редакция.
Какова же реакция тех, 

чьему вниманию это письмо 
было предложено?

Б. В. Тенькачев, заместитель 
управляющего трестом «Гор- 
ремстрой»: «По-моему, здесь 
все преувеличено. Почтовые 
ящики ломают, газеты выта
скивают. Кто, девушки, что 
ли? Да ихние же дети и ло
мают. И нечего на девушек 
сваливать. Если уж сваливать, 
то умно, а не так, чтобы 
лишь бы свалить. А может, 
это почтальоны плохо работа
ют? Да скорее всего так оно 
и есть. Знаете ведь сами, что 
на почте, в основном, девчон
ки совсем молодые работа
ют — те, кто по какой-то при
чине не поступил учиться в ин
ститут или техникум.

А что мальчики ходят, так 
что из этого? А если бы к вам 
пришли? А может, они с доб
рыми намерениями ходят?»

Попытка оправдать положе
ние вещей. Понятно: «честь 
фирмы», да и своя собствен
ная, ведь он, Б. В. Тенькачев, 
как заместитель управляюще
го трестом, отвечает за быт в 
рабочих общежитиях. Только 
если уж оправдывать, то ум
но, и сваливать на кого-то — 
тоже умно.

Девушки, живущие в этом 
общежитии, расположенном 
по улице Уральской, 46, чи
тали письмо, улыбаясь. По их 
мнению, здесь тоже многое 
преувеличено. Ну, ходили сю
да ребята из Пионерского по
селка, ну, вели себя не очень 
(однажды нанесли ножевую 
рану одному из жильцов до
ма), так они-то при чем? Не 
они ведь безобразничают. Да 
и тише сейчас стало.

Тише, потому что вмеша
лась милиция, и на «друзей» 
девушек заведено уголовное 
дело.

Девушки защищались. Но, 
видно, смелости не хватало 

спросить себя же: почему же 
к ним ходили эти, мягко гово
ря, хулиганистые ребята, по
чему именно к ним? Значит, 
их здесь принимали, значит, 
все эти побоища и пьянки уст
раивались с их, пусть молча
ливого, одобрения. Так где 
гарантия, что подобное боль
ше не повторится?

Общежитие ■»го, подчерки
ваем, женское Только призна
ков того, что делает жилище 
в котором обитает женщина 
хозяйка, привлекательным и 
уютным, вы здесь не найдете. 
Грязно, неуютно, неприбрано. 
Вещи где попало. Стены ис
пещрены . номерами телефо
нов, неразборчивыми караку
лями. И это там, где живут 
строители, как никто более 

О

знающие, какого тр/да стоило 
возвести эти стены.

Имеются еще и объективные 
причины. Трудно содержать в 
чистоте помещение, в котором 
живет очень много людей. 
Общежитие, занимающее три 
секции в трех подъездах на 
первом этаже девятиэтажного 
дома, переполнено. Многие 
живут без прописки. Тумбо
чек, столов, стульев не хва
тает, бельевых шкафов нет и 
в помине. Словом, уровень 
жилищно-бытовых удобств 

ниже даже самых минималь
ных норм. Девушки называ
ют свое жилище не иначе, как 
барак. И все в голое заявля
ют о том, с каким бы удо
вольствием они уволились с 
работы, чем жить в таких ус
ловиях, если бы их отпустили. 
Но никто их не уволит, пока 
они не отработают положен
ные после окончания ГПТУ два 
года.

— Мы специально не заво
зили сюда необходимый ин
вентарь, — объясняет Б. В. 
Тенькачев,—потому что рассчи
тывали сами и обещали де
вушкам переехать в новое 
здание, и даже знали, какое— 
сами строили. Мы с радостью 
переехали бы, тем более, что 
это не единственная жалоба, 
и было уже распоряжение 
горисполкома о переселении 
общежития по Уральской, 46 
в новое. Но вот буквально 
на днях мы узнали, что нового 
общежития нам не видать 
еще минимум год.

Почему же получается так, 
что одной рукой отдается рас
поряжение «за», и тут же 
другой отменяется? С таким 
вопросом мы обратились к 
начальнику горжилуправления 
Б. В. Миляеву. Вот что он от
ветил:

— Мы сами, как никто, по
жалуй, заинтересованы в том, 
чтобы убрать с Уральской, 46 
общежитие. Но мы сейчас в 
безвыходном положении. У 
нас столько больных вопросов, 
что вынуждены решать, какой 
из них самый больной. И ре
шили — с общежитием пока 
подождать.

Доводы, которые Б. В. Ми- 
ляев привел потом в пользу 
такого решения, — убедитель
ны и логичны. Твердо обеща
но: в декабре этого года де
вушки получат прекрасное об
щежитие, выстроенное по но
вейшему проекту. Допустим, 
он прав. Допустим, иного вы
хода пока нет. Но самое не
логичное во всей этой исто
рии — это те ненормальные 
условия, в которых живут сей
час девушки, это нарушение 
правил социалистического об
щежития, вызвавшее целый 
поток нареканий со стороны 
жильцов дома, это совершен
но неудовлетворительная по
становка воспитательной рабо
ты в общежитии, вернее, ее 
отсутствие. И вина здесь ло
жится на плечи заместителя 
управляющего трестом «Гор- 
ремстрой» Б. В. Тенькачева. 
Ожидание «лучших времен»— 
не оправдание Необходимый 
уровень жилищно-бытовых 
удобств должен быть создан 
сейчас. Это одна сторона де
ла. Вторая — постановка вос
питательной работы.

В общежитии нет воспитате
ля. Должность воспитателя и 
не положена здесь по штату, 
в общежитии проживает около 
50 человек.

Но это отнюдь не означает, 
что воспитательная работа 
должна оставаться вне поля 
зрения общественнь'Х органи
заций треста. Легче всего со
слаться на то, что вот. мол, 
будет новое общежитие, нач
нем и новую жизнь. Но об
щежитие должно быть пост
роено в декабре, то есть 
ждать еще почти год. И по
том, кто с уверенностью мо
жет сказать, что и в новом об
щежитии девчонки не устано
вят старые порядки, не будут 
вести прежний образ жизни.

И дело тут не в том, что 
девушки эти уж вконец ис
порченные, Обыкновенные. 
Разные. Со своими достоинст
вами и недостатками. Но им 
всего-то по 16—17 лет. И хотя 
они — народ семэстоягельный, 
но не настолько, чтобы не 
нуждаться в добром совете, 
опеке, даже и в контроле. И 
об этом пусть позаботится 
прежде всего комсомольская 
организация треста, секретарь 
которой В. Ширыкалов хоро
шо осведомлен о положении 
дел в общежитии, но попыток 
изменить его в лучшую сто
рону с его стороны пока не 
наблюдалось.

В письме, ко орое мы по
лучили, всего од''е подпить. 
Но она не еди иная Нам 
известно, что нс - о ра юе 
в горисполком были направ
лены письма со 115 подписями. 
Стало быть, образец подписи, 
хранящейся у нас, — 116 по 
счету. И хорошо бы — пос
ледний...

Г. ЛЕБЕДЕВА.
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Ы АРОДНЫИ музы-
■■ кальный театр Двор

ца культуры металлургов 
ВИЗа существует уже вто
рое десятилетие.

Театр осуществил, напри
мер, постановки опер «Але- 
ко» С. Рахманинова н «Ру
салка» А. Даргомыжского, 
«В бурю» Т. Хренникова и 
«Каменный цветок»
А. Фридлендера. И каждый 
новый спектакль был для 
театра новым творческим эк
заменом.

Для самодеятельных арти
стов, для тех, кто почти каж
дый вечер приходит во Дво
рец культуры, участие в 
народном театре стало не 
просто приятным времяпре
провождением, а серьезным 
увлечением, можно ска
зать, — второй профессией.

Большинство солистов за
нимаются в народном театре 
не первый год. Приходят они 
сюда после рабочего дня. 
Профессии самые разные: 
инженер и преподаватель, 
сварщик и диспетчер, техник 
и мастер. Хотя у многих 
семьи, свои домашние хлопо

МУЗА В РАБОЧЕЙ СПЕЦОВКЕ

СНОВА-ПРЕМЬЕРА
РАССКАЗЫВАЕМ О НАРОДНОМ МУЗЫКАЛЬНОМ ТЕАТРЕ ДВОРЦА 

КУЛЬТУРЫ ВИЗа
ты, но для любимого дела 
время всегда находится.

Последней работой театра 
была опера А. Даргомыж
ского «Русалка». Около года 
заняла " постановка этого 
спектакля. По достоинству 
была оценена зрителями ра
бота режиссера А А. Коло
сова, дирижера И. Ф. Купре- 
сова, исполнителей главных 
партий Л. Миллер. Ю. Пале
ева, В. Сурнина. А. Шефе
ра, В. Поповой и других.

Мы побывали в коллекти
ве, когда здесь заканчива
лась работа над новым спек
таклем — оперой П. И. Чай
ковского «Евгений Оне
гин». Обращение к одно
му из самых «великих произ
ведений русской оперной 
классики можно считать 
вполне закономерным. Весь

десятилетний опыт подгото
вил коллектив к этой рабо
те.

Художественному руковод
ству театра во главе с И. А. 
Дановичем удалось создать 
сплоченный творческий кол
лектив (в нем сейчас 75 че
ловек), и, думается, ему под 
силу столь сложная поста
новка. Работа над спектак
лем идет уже несколько ме
сяцев. Разучены партии, за
кончено выполнение декора
ций и костюмов (с помощью 
цехов театра оперы и балета 
имени Луначарского), идут 
последние репетиции на сце
не.

Давайте познакомимся с 
исполнителями главных пар
тий.

Людмила Миллер — ис

полнительница партии Татья
ны — в театре с первого 
дня. Для нее всегда интере
сен и увлекателен процесс 
работы над спектаклем. 
Можно с уверенностью ска
зать, что к ней присоединят
ся и все остальные участ
ники.

Хорошими вокальными 
данными обладает Борис 
Мингалев (он исполняет пар
тию Онегина). Борис тоже 
один из «старейшин» само
деятельного театра. Баритон 
приятного тембра, умение 
держаться на сцене — помо
гают артисту в создании об
раза главного героя, а ведь 
от этого во многом зависит 
успех будущего спектакля.

По нескольку лет занима
ются в коллективе солисты

Л. Чупина (Татьяна), В. По
пова (Ольга), Ю. Надеев, 
В. Сурнин (Ленский). У всех 
на счету по две-три партии в 
спектаклях театра. Здесь эти 
люди творчески выросли, 
пришли от маленьких ролей 
к исполнению ведущих пар
тий.

...На репетиции идет рабо
та над вторым действием 
оперы. Режиссер Антон 
Александрович Колосов на
стойчиво добивается от каж
дого актера непринужденно
сти сценического поведения, 
раскрытия смысла исполняе
мых сцен. Каждый неболь
шой отрывок репетируется по 
нескольку раз.

Рядом в комнатах репети
рует хор, идут индивидуаль
ные занятия с солистами.

Кроме текущей работы над 
новым спектаклем, у театра 
обширный план концертной 
деятельности.

Не менее двух раз в месяц 
артисты выступают с боль
шой программой в своем 
Дворце, а кроме этого — на

заводах, в городских и сель
ских Домах культуры. В 
программе концертов — от
рывки и арии из опер рус
ских, советских и зарубеж
ных композиторов. Нам по
казали толстую папку выре
зок из газет, благодарных 
отзывов о работе коллектива.

У народного театра есть 
нерешенные проблемы. 
Прежде всего, в театре 
нет постоянного оркестра. В 
некоторых постановках_помо- 
гают студенты консервато
рии, но в основном — спек
такли идут под аккомпане
мент рояля. Это во многом 
снижает художественную вы
разительность оперного спек
такля. Решить эту проблему 
трудно, но, вероятно, все-та
ки можно. Ведь есть и само
деятельные инструменталь
ные коллективы, которые 
могли бы организовать для 
театра оркестр.

...А вчера во Дворце куль
туры ВИЗа состоялась 
премьера оперы «Евгений 
Онегин».

А, ПАНОВ.

3. ШАРМ

ВСАДНИК 
ЧЕРНОЙ 
МАРИ

_________________________________________

НОВЬ СТАРОГО
ЗАБЖЕ «ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» ПОЛЬШИ

ДВИЖЕНИЕ ЗА УРОЖАИ
ВЬЕТНАМ: КОМСОМОЛЬЦЫ И МОЛОДЕЖЬ ПРОВИНЦИИ НГЕАН ВЫСТУ

ВАРШАВА. Один из цент
ров угледобычи в Народной 
Польше — Забже — меняет 
свой облик. Он славится сей
час не только «черным золо
том». Быстрыми темпами в 
городе развивается электро
техническая промышлен
ность, энергетическое хозяй
ство. За последние два года в 
Забже вступили в строй 
швейная фабрика, молокоза
вод, рыбоперерабатывающий 
комбинат и другие.

Большое развитие получи
ла в городе наука. Здесь ра
ботают научно-исследова
тельские институты польской 
Академии наук, действует 
Силезский опытно-исследова

тельский центр медицинской 
техники.

Растут и развиваются жи
лые кварталы Забже. Старые 
постройки уступают место 
многоэтажным зданиям. 
Уже вырисовывается совре
менный центр города, спла
нированный с учетом по
следних достижений архи
тектуры. Каждый четвертый 
дом в Забже сооружен в по
слевоенные годы.

В городе шахтеров н ма
шиностроителей проводится 
большая работа по капиталь
ному ремонту жилого фонда 
и общественных зданий, по 
модернизации коммунально
го хозяйства.

(ТАСС).

ПИЛИ ИНИЦИАТОРАМИ 
ГЕКТАРА В ГОД».
К выполнению взятых на 

себя обязательств молодежь 
провинции подготовилась 
тщательно. План полевых 
работ обсуждался на совме
стных заседаниях правлений 
сельскохозяйственных коопе
ративов и комсомольских ор
ганизаций общин. Были соз
даны специализированные 
молодежные бригады, в ко
торых специалисты и пере
довики сельскохозяйствен
ного производства провели 
занятия и семинары по агро
технике.

Движение за высокий 
урожай риса успешно разви
вается во всех уездах ПРО

ДВИЖЕНИЯ «СНЯТЬ С

винции. В общине Куньхау, 
например, комсомольцы, об
рабатывающие одну треть 
общей • посевной площади ко
оператива, обязались уже в 
этом году собрать 12 тонн 
риса с гектара.

Инициатива молодых коо
ператоров провинции Нгеан 
широко подхвачена комсо
мольцами других провинций 
демократического Вьетнама.

Важнейший этап полевых 
работ — пересадка риса. 
Она осуществляется вруч
ную. Молодежь провинции 
Виньфу разработала новые 
методы пересадки, благодаря 
чему Значительно сокраща-

10 ТОНН РИСА С

ются сроки проведения поле
вых работ и возрастает про
изводительность труда. Рис 
весеннего урожая в прошлом 
году был пересажен досроч
но на площади в 33 тысячи 
гектаров, а сейчас перени
мать опыт у кооператоров 
Виньфу приезжают крестья
не из соседних провинций. 
Уже более 36 тысяч моло
дых рисоводов Вьетнама ра
ботают по почину комсомоль
цев этой провинции.

В движение за высокий 
урожай включаются и моло
дые механизаторы. 10 тысяч 
юношей и девушек провин
ции Хатэй встали в эти дни

на ударную вахту, чтобы до
срочно закончить строитель
ство шестнадцатикилометро
вого ирригационного канала. 
Стройка была начата два го
да назад. В дни ожесточен
ных бомбардировок ополчен
цы несли боевую вахту у зе
нитных установок. Число 
рабочих на строительстве ка
нала уменьшилось вдвое. Тог
да комсомольцы выдвинули 
лозунг: «Работать за двоих, 
не срывать графика!». В 
трудных военных условиях 
было вынуто 1,2 миллиона 
кубических метров грунта. 
Комсомольцы сдержали 
свое слово и перекрыли 
сменные задания более чем в 
два раза.

Сегодня на стройке на
пряженные дни. Через месяц 
канал вступит в строй.

А. ВОЛОДИН, 
соб. Корр. АПН.

Ханой.

• ДОБРЫЙ ПОЧИН МО
ЛОДЫХ ВЬЕТНАМСКИХ РИ
СОВОДОВ • МЕТАЛЛУРГИ 
ЧЕХОСЛОВАКИИ НА ТРУ
ДОВОЙ ВАХТЕ

ЗА ГРОШИ
НА ЗОЛОТЫХ

лицо
«СВОБОДНОГО МИРА»

ДОРОГА
ВЫМОЩЕНА
УГРОЗАМИ

В Мемфисе, как и в дру
гих городах Америки, каж
дое утро специальные авто
бусы развозят детей в шко
лы. Казалось бы, работать 
шофером такого автобуса не
трудно. В последнее время, 
однако, число желающих по
лучить такую работу за
метно уменьшилось: не каж
дый отважится сесть за руль, 
зная, что с этой минуты его 
жизни угрожает опасность. 
75 водителей мемфисских 
школьных автобусов получи
ли письма с требованием не 
возить в «белые» школы не
гритянских детей. В против
ном случае водителям угро
жали физической расправой.

Еще в 1954 году в специ
альном решении Верховного 
суда США был сформулиро
ван конституционный ман
дат, в котором говорится: «И 
совесть, и конституция тре
буют, чтобы ни один ребенок 
не был лишен равных с дру
гими возможностей получить 
образование». Было принято 
постановление, объявившее 
незаконной расовую сегрега
цию в американских школах.

Прошло почти двадцать 
лет, а раздельное обучение 
белых и негритянских детей 
остается широко распростра
ненной практикой не только 
в городах юга страны, но и 
севера. Так. в ежегодном 
докладе Чикагского управ
ления по вопросам образова
ния было отмечено, что 
школ с раздельным обуче
нием в городе сейчас даже 
больше, чем год назад. В на
стоящее время в Чикаго из 
557 школ совместное обуче
ние осуществляется только 
в 59. Одна из причин усили
вающейся расовой сегрега
ции в системе образования 
состоит в том. что само го
родское управление сопро
тивляется совместному обу
чению детей.

Активизация сторонников 
старой «двойной» системы 
школьного образования вы
зывает пегодованиэ прогрес
сивных сил страны. В убеди
тельную демонстрацию про
теста против расизма, процве
тающего в системе школьно
го образования Соединенных 
Штатов, вылилась нацио
нальная конференция по воп
росам просвещения негров, 
состоявшаяся недавно в Ва
шингтоне. В работе конфе
ренции приняло участие свы
ше 600 делегатов, приехав
ших со всех концов страны. 
В единодушно принятой ре
золюции, которая была на
правлена В конгресс США, 
участники конференции по
требовали гарантировать пра
во на образование каждого 
американца, независимо от
цвета кожи.

Л. ВОЛКОВ.
(АПН).

В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

ГДР Так выглядит в дни традиционных международных ярмарок выставочная тер
ритория в Лейпциге. Сейчас двери ее павильонов вновь гостеприимно распахнулись 

перед участниками весенней экспозиции этого года. Крупнейшим зарубежным эк
спонентом среди 60 с лишним государств, готовящихся продемонстрировать здесь 
свои изделия, будет Советский Союз. Снимок АДН—ТАСС.

Славные 
страницы

ПРАГА. По всей Чехослова
кии ширится социалистическое 
соревнование за выполнение 
планов третьего года пятой пя
тилетки ЧССР, задачи которой 
определил XIV съезд КПЧ.

Еще одну страницу в слав
ную трудовую летопись вписал 
многотысячный коллектив Вит- 
ковицкого металлургического и 
машиностроительного комбина
та имени К. Готвальда в Остра

ве — крупном индустриальном 
центре республики. Доменщики, 
обслуживающие печь № 4, ко
торая носит имя XIV съезда 
КПЧ, в течение суток — за три 
рабочие смены — дали стране 
2.300 тонн чугуна. Это почти 
на 200 тонн выше предыдущего 
рекордного достижения для 
домен того же типа.

Товары Кубы
ГАВАНА. В 1973 году Куба 

примет участие в 15 междуна
родных выставках и ярмарках, 
сообщил журналистам Гене

ральный секретарь торговой 
палаты Кубы Анхель Диас. 
Товары и изделия Кубы будут 
показаны в Алжире, Венгрии, 
ФРГ, Перу, Польше, Сирии, 
Швеции, Чехословакии, Японии 
и в ряде других стран.

С 1960 года, когда товары 
молодой Кубинской Республи
ки были впервые представлены 
на ярмарке в Югославии, чис
ло приглашений, направляемых 
Кубе для участия в междуна
родных экспозициях, непрерыв
но растет.

(ТАСС).

ИНДИЙСКИЙ КАЛЕЙДОСКОП

ХИЩНИКИ
ПОД ЗАЩИТОЙ

В 1968 году в Индии остава
лось 312 львов и около двух 
тысяч тигров. В стране осуще
ствляется специальный план, 
призванный Спасти их от ис
требления. В частности, вокруг 
района, где обитают последние 
представители львиного племе
ни, строится 176-километровая 
стена.

Численность тигров с начала 
века уменьшилась в Индии в 25 
раз. С прошлого года охота на 
полосатых хищников запреще
на. с апреля нынешнего года 
правительство начнет осущест
влять шестилетнюю програм
му по охране тигров, на кото
рую выделяются немалые сред
ства.

КОГДА НЕ НУЖНЫ
ФАКИРЫ

В местечке Ширяла, располо
женном в 400 километрах к 
юго-востоку от Бомбея, ежегод
но в начале сентября отмечает
ся Нагпанчами — праздник 
змей.

За два дня до этого необыч
ного праздника местные жи
тели разыскивают змеиные 
норы, которыми богата округа.

и с чрезвычайной осторожно
стью — чтобы не причинить 
вреда ядовитым красавицам— 
извлекают их оттуда. Змей по
мещают в глиняные горшки, 
горловину которых плотно за
вязывают тряпкой.

Утром, в день праздника, 
змей выносят на центральную 
площадь и... выпускают. По
сле этого несколько человек 
начинают отбивать барабанную 
дробь на пустых глиняных 
горшках, и вот тут-то начина
ются чудеса. Змеи, которые, 
казалось бы. должны рассвире
петь, вдруг вытягиваются и на
чинают медленно раскачивать
ся, словно зачарованные рит
мом. Первая часть церемонии 
закончена. Змей опять расса
живают по горшкам, что тре
бует не меньшего умения и му
жества, чем извлечение их из 
нор.

Днем наступает кульмина
ционный момент праздника. 
Горшки со змеями на повозках, 
запряженных украшенными по 
этому поводу волами, прово
зят на улицам. Процессия оста
навливается у храма змей. 
Здесь собирается громадная 
толпа, чтобы посмотреть на 
мастерство. демонстрируемое 
змееловами, которые застав
ляют змей проделывать чуть 
ли не акробатические номера. 
Гвоздь программы — змея, 
стоящая на хвосте.

В. ТРУБНИКОВ, 
соб. норр. АПН.

Дели.

КОПЯХ ”ЛЬСТВУЕТ
ГАЗЕТА 'ДЕЙЛИ УОРЛД» ОПУБЛИКОВАЛА СТАТЬЮ 

О НЕЩАДНОЙ ЭКСПЛУАТАЦИИ АФРИКАНСКИХ ШАХ
ТЕРОВ НА ЗОЛОТЫХ РУДНИКАХ ЮАР.
АГЕНТСТВО ПЕЧАТИ НОВОСТИ ПРЕДЛАГАЕТ ВНИМА 

НИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ СОКРАЩЕННЫЙ ВАРИАНТ ЭТОЙ 
СТАТЬИ.

Золотодобывающая промыш
ленность Южно-Африканской 
Республики, приносящая стра
не более трети доходов от 
экспорта, контролируется 
семью крупнейшими компания
ми. Вторая по величине среди 
них — «Консолидейтед гоулд 
филдс лимитед». Она была 
основана Сесилем Родсом и 
его партнерами в 1887 году. В 
июне прошлого года был заре
гистрирован рекордный годо
вой доход этой компании от 
добычи золота — сто один
надцать миллионов долларов.

На золотых рудниках ЮАР 
занято триста семьдесят тысяч 
африканских шахтеров. Их ра
бочая неделя длится шестьде
сят часов. получают же 
они в среднем семь с полови
ной долларов в неделю, а то и 
меньше. Им запрещено всту
пать в профсоюзы и участво
вать в забастовках.

Белые на шахтах обычно ра
ботают надзирателями либо 
занимают должности, требую
щие высокой квалификации. За 
период с 1946 по 1965 год про
изводительность золотых руд
ников выросла на сорок про
центов. За это же время реаль
ная заработная плата белых 
рабочих увеличилась иа пять
десят процентов, а африкан
ских — только на семь. Сейчас 
белые шахтеры получают за 
свой труд в двадцать раз 
больше, чем африканцы.

О безопасности труда в ко
пях никто не заботится. Бла
гополучие «Консолидейтед 
гоулд филдс.» построено на 
жизнях более пяти тысяч аф
риканских шахтеров, погибших 
при катастрофах, и примерно 
десяти тысяч, умерших от про
фессиональных болезней.

Девяносто девять процентов 
африканских рабочих согнаны 
в поселки, или, как их еще на
зывают, «общежития». В каж
дом из таких «общежитий» 
ютятся от двух до семи тысяч 
человек, по шестьдесят — де
вяносто в одном спальном кор
пусе. Примерно шестая часть 
этих бараков была построена 
до 1914 года. Кровати рабочим 
не выдаются.

Еще хуже положение семей 
шахтеров. Проведенное в 1961 
году исследование показало, 
что ежемесячный доход на од
ного человека в деревнях, где 
живут шахтерские семьи, со
ставлял два с половиной дол
лара (и это, учитывая деньги, 
посылаемые семьям рабочими 
с рудников). В то время иа че
ловека требовалось, как мини
мум, шесть с половиной долла
ров в месяц, чтобы не умереть 
с голоду. С тех пор цены в 
стране поднялись еще выше.

Эти данные, приведенные в 
докладе группы английских со
циологов, полностью подтвер
ждаются членами делегации 
английского Объединенного 
профсоюза котельщиков, по
бывавшими в Южной Африке 
в ноябре 1972 года. Вице-пре
зидент профсоюза Джон Ден- 
нетт заявил, что на шахтах — 
«ужасающие условия», кото
рые, по его мнению, представ
ляют собой «не что иное, как 
восстановление системы фео
дализма». Деннетт сравнил по
селки рабочих с «загонами для 
скота». Другой член делегации, 
Джим Мюррей, сказал: «Мы 
были потрясены. Африканцы 
вынуждены проводить в забо
ях по двенадцать часов в сут
ки, чтобы заработать какие-то 
восемьдесят пять центов». 
(«Дейли уорлд» — АПН).

ФМЬШИВАЯ РОДНЯ
СИОНИСТЫ ИСПОЛЬЗУЮТ ВСЕВОЗМОЖНЫЕ ПРИЕМЫ ОБМАНА И ШАН

ТАЖА ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИИ «ПРИТОКА ИММИГРАНТОВ В ЗЕМЛЮ ОБЕТО
ВАННУЮ»

«Ложь в письмах соблаз
нила их бросить вес. Теперь 
они умоляют разрешить им 
вернуться домой в Советский 
Союз», — сообщает попу
лярная вечерняя газета Шве
ции «КвеЯспостен», опубли
ковавшая репортаж своих 
специальных корреспонден
тов из Вены о советских ев
реях, иммигрировавших в 
Израиль.

Шведские журналисты 
описывают приемы обмана и 
шантажа, используемые сио 
нистскими вербовщиками 
для организации «притока 
иммигрантов в землю обе
тованную». Значительная 
часть из них приезжает в Из
раиль по фальшивым пись
мам-вызовам, которые орга
низуются израильскими 
спецслужбами. Один из 
иммигрантов заявил швед
ским журналистам: «Моя 
сестра писала мне о том, как

прекрасно в Израиле. Поэто
му я решил туда поехать. Но 
когда я с семьей прибыл в 
Израиль, то моя «сестра» 
как бы улетучилась. В дей
ствительности она никогда 
не писала мне эти письма. 
Многие евреи, проживающие 
в Советском Союзе, получа
ют такие фальшивки».

Шведские журналисты 
рассказали о многочи
сленных арестах и допросах 
лиц, решивших вырваться из 
Израиля. Александр Шапош
ников. например, попал в 
израильскую тюрьму только 
за сообщение родственникам 
в Советский Союз о том, что 
не может устроиться на ра
боту. Елизара Газнеллишви- 
ли бросили за решетку сра
зу же после того, как он за
явил, что хочет выехать из 
Израиля.

Мозе Мамистралови, 55 
лет, покинул Советский Со

юз вместе с семьей в январе 
прошлого года, но уже в сен
тябре выехал из Израиля в 
Вену. «Я потерял все», — 
сказал Мамистралови, быв
ший шофер такси из Грузии.

Репортаж газеты «Квел- 
спостен» — убедительное 
разоблачение зловещей дея
тельности сионистов. Кстати 
сказать, далеко не единст
венное. Недавно, к примеру, 
по шведскому телевидению 
демонстрировался фильм, в 
котором объективно были по
казаны некоторые стороны 
жизни на оккупированных 
Израилем арабских землях. 
Шведы увидели истинное ли
цо тель-авивских оккупантов. 
Гипноз сионистской пропаган
ды в Швеции постепенно те
ряет силу.

Н. НЕИЛАНД. 
соб. корр. АПН.

Стокгольм.

(Продолжение.
Начало в № 49J.
Никакого письма вы не по

лучали, просто вы договори
лись с контрабандистами и с 
большой радостью послали ро
дителям подарочек. Вы навер
няка знаете и имя всаднике. 
Не рассказывайте нам сказки.

Малик наблюдал за реак
цией обоих братьев. От него 
не укрылось то, что при упо
минании имени шурина они 
были изумлены.

— Так говорите, как это 
было?! — крикнул Малик и 
резко вскочил со стула.

— Шурин ничего... он толь
ко нам сказал, что в тот день 
на водоразделе не будет пат
руля. Контрабандисты у нас 
спали, но того всадника мы 
на самом деле не знаем...— 
Выкручивался Мёр и ладонью 
вытирал вспотевший лоб.

— Наконец, хоть кое-что. Ос
тальное нам скажет контра
бандист,—облегченно вздохнул 
Малик и встал, дав понять, что 
допрос прерывается. Обе 
стороны порядочно устали.

Но уже на следующий день, 
когда Малик с Мареком воз
вращались из Домажлице в 
часть, наверняка знали, что 
контрабандист не скажет ра
ботникам государственной 
безопасности больше того, чем 
сказал. А это было равно ну
лю. Он дал бы скорее себя 
застрелить, чем выдать что-то 
о контрабандистской организа
ции, И снова застряли на 
мертвой точке. Который уж 
раз?

Однажды это был грузовик, 
полный тайком забитых телят; 
в другой раз — бревна или 
доски, а потом — шарикопод
шипники, и опять телки и коро
вы... И никогда еще никого не 
удавалось взять с поличным. 
Самое большее допрашивали 
одного, двух, которые или ни о 
чем не знали, или не прогова
ривались. Так же, как и в этот 
раз.

Прошло два года после вой
ны, а здесь действуют немцы, 
словно при райхе. Именно, че
тырнадцать дней тому назад, в 
Карлове Гуте состоялся сбор 
бывших соплеменников. При
ехали даже к самой границе. 
А эти сотни листовок? Вся рота 
не занималась не чем иным, 
как ходила по всему краю, со
бирала их и сдавала как маку
латуру. Листовки призывали 
немцев никогда не принимать 
чехословацкое гражданство, 
сохранять имущество выселен
ных и ждать их возвращения!

Всюду спекулируют, не про
ходит недели, чтобы в Плеши, 
в Гвозде или в другом месте 
не устраивались бы дикие по
пойки. Готовят их, как при са
мом большом материальном 
благополучии, а еда продается 
без карточек. В пограничных 
трактирах собираются подо
зрительные люди из самого 
Горшовского Тына, Пльзеня и 
Праги. Из народных управляю
щих создалась новая шляхта. 
Часто они не разбирались и в 
ремесле, как, например, тот 
управляющий на лесопильне. 
Чтобы пилорама вообще могла 
работать, к нему должен был 
постоянно забегать лесник 
Шварц. А лесники — это тоже 
хорошая статья! Каждый обра
батывает сотнй гектаров леса, 
контроля за ними нет ника
кого...

Командир роты отвечает за 
порядок в пограничье от Роз- 
вадова вплоть до самой Нема- 
нице... Так было записано в 
служебных инструкциях о его 
должности. Малик толкнул 
клевавшего носом на стуле 
Марека.

— Мы должны будем со
ставить список всех случаев 
кражи скота, о которых нам 
известно. А каждый патруль 
с этого момента должен смот
реть за тем конем, ясно? И да
же если случившееся с Мерами 
разнесется и всадник опреде
ленно будет осторожнее, то 
ускользнуть ему от нас только 
черт поможет.

— Хорошо, что по крайней 
мере мы знаем, как они вы
думали этот перевод. Не глу
по — следы! Всякий раз могут 
ходить по другому пути, — 
успокаивал Марек своего 
командира. — Не так уж это 
плохо.

3.
Илона Фамоузова не мог

ла не иметь успеха. Когда три 
месяца тому назад она посту
пила в Плеши, в трактир Кон- 
дрыса, в качестве официантки, 
сразу же разлетелись слухи о 
ее красоте по всему краю. 
Илона была блондинка с изы
сканными манерами, в возра
сте около двадцати пяти лет. 
И даже если б она была бы 
менее прекрасной, все равно 
липли бы к ней, как к мухо
ловке. Она стала сразу ябло
ком раздора среди мужской 
половины в широкой округе.

В Плеши, однако, Илона не 
была Илоной Фамоузовой, до
черью крупного колбасника из 
Пражского района Винограды.

а являлась товарищем Руженой 
Цврчковой из Жижкова, отец 
которой погиб в период Праж
ского восстания.

Трудно сказать, почему Ило
на согласилась жить в Плеши. 
Верно, что с 1946 года она 
пользовалась своей привлека
тельностью для службы в по
литической партии своего отца, 
а именно — в партии народных 
социалистов, но все это про
исходило в Праге, в среде, ко
торая ее удовлетворяла и в 
обществе, в котором она уме
ла вращатэся.

Возможно, что пошла она в 
Чешский Лес искать приключе
ний...

По прошествии трех ме
сяцев она дала знать в Прагу 
(сведения у нее брал один раз 
в неделю мужчина с рыжей 
бородой), что в нее влюбилась 
почти вся часть и что, следо
вательно, «все пойдет в соот
ветствии с предполагаемым 
планом».

И все-таки Илона Фамоузова 
не имела успеха. Не успела она 
надышаться горным воздухом, 
как старший стражник Малик 
получил интересное письмо: 
«Ружена Цврчкова. или Илона 
Фамоузова, урожденная в 
Пражском районе Винограды, 
работает на пана секретаря 
Гоуфека». Подпись: «Чех».

Письмо было брошено пря
мо в почтовый ящик командира 
роты Корпуса национальной 
безопасности в Беле над Род- 
бузой, как и предыдущее 
письмо.

Малик был способен и в пол
ночь воспроизвести в памяти 
почерк краткого сообщения, 
которое для него всякий раз 
имело огромное значение. Ои 
знал, что и это сообщение бу
дет правдивым, а поэтому «то
варищ Ружена» сразу потеряла 
все свои шансы...

Первая такая записка от «Че
ха» пришла в марте 1947 го
да. Удивленный командир в тот 
раз прочел, что около тамож
ни в Плеши состоится встреча 
тридцати человек, завтра в 
двадцать часов. Действительно, 
их там обнаружили тридцать. 
В назначенном месте состоя
лось свидание немецких граж
дан с теми, которые были вы
селены после войны. Столь же 
важные известия приносили и 
остальные письма. Малик до
рого бы заплатил, чтоб узнать, 
кто автор посланий. Пока, од
нако, он должен был быть бла
годарен только за предостере
жения.

После раскрытия Фамоузо
вой «Чех» надолго замолчал, 
по крайней мере, это казалось 
долгим адресату в мундире. 
Малик привык жить в каком-то 
ожидании, каждый раз второ
пях перебирал почту, отыски
вая знакомый почерк. Но ано
ним не отзывался. Иногда, 
улучив свободную минутку, 
Малик пытался его себе пред
ставить, понять его. Людей, ко
торые здесь по-настоящему 
помогали пограничникам, они с 
Мареком могли пересчитать 
по пальцам, но те не скрывали 
своих симпатий.

Взять хотя бы лесника Зику, 
который уже столько раз при
водил из леса в часть телку 
или корову, которые должны 
были быть контрабандно пере
правлены на другую сторону. 
Он был заодно с народными 
управляющими и каждое инте
ресное известие, которое слы
шал от контрабандистов, при
ходил сообщить.

Но незнакомый «Чех» при
надлежал к иному сорту. Ви
димо, он имел связь с «другой 
стороной», как иногда коман
дир называл невидимую сеть, 
которая опутывала край. И 
предавал ее. Почему? Ответа 
не было...

Малик знал, что надо иметь 
терпение... Только с первым 
снегом пришло следующее 
письмо «Чеха». Это было вско
ре после дня поминовения 
усопших. Сообщение опять 
было кратким, но для Малика 
оно было «на вес золота». Не
знакомый автор приглашал 
«пана командира» на встречу 
в будущий четверг в восемь 
вечера, так как «хочет пока
зать ему черного всадника на 
коне». Проводника контрабан
дистов!

4.
В тяжелом накуренном воз

духе могли бы висеть зонтики. 
Малику с молодым команди
ром взвода Корпуса нацио
нальной безопасности в Плеши 
Забранским, было здесь труд
но ориентироваться.

— Такая давка здесь каждый 
день? — споосил Малик, разы
скивая свободные места. Шоп 
девятый час, а в трактире не 
было никакого движения.

— Это еще что — сегодня, 
вот в субботу здесь трещат 
стены, — ответил Малику за 
спиной Забранский.

(Продолжение следует).
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«Русские
женщины»

Спектакль под таким назва
нием показали члены драмати
ческого коллектива Шайдури- 
хинского Дома культуры горо
да Невьянска. Пьесу по про
изведениям русских и совет
ских авторов написали сами 
участники художественной са
модеятельности.

Спектакль подготовили ди
ректор Дома культуры Сера
фима Павловна Кардапольцева 
и художественный руководи
тель Владимир Викторович 
Кунгуров. Сельские зрители 
тепло встретили этот спек
такль.

Огурцы поспели
Каждому овощу свое вре

мя. Так говорит народная по
словица. А март? Он оказался 
самым подходящим временем 
для огурцов. Столовые и ре
стораны Свердловска уже по
лучили первые центнеры, вы
ращенные в теплицах Орджо- 
никидзевского совхоза.

Скоро начнется массовый 
сбор огурцов. Работники совхо
за будут отгружать ежедневно 
по одной тонне этих вкусных 
овощей.

Автобус зовут
«Буратино»

«Буратино» — так называется 
автобус, на котором нарисован 
веселый и длинноносый герой 
детской сказки.

«Буратино» курсирует по 
утрам и вечерам по маршруту;

В

О коммуне и коммунарах
В далекие двадцатые годы, 

на границе двух районов Су
холожского и Богдановичско- 
го — в деревнях Спасское и 
Заимка, родилась одна из 
первых на Урале сельскохо
зяйственная коммуна «Крас
ные орлы». Неимоверные 
трудности и лишения пережи
вали коммунары, создавшие 
коллективное хозяйство.

О днях становления ком
муны, о том, как жили и 
трудились коммунары, взвол-

нованно рассказывает бывший 
агроном «Красных орлов» Па
хом Ефремович Лосев в кни
ге «Так начинали коммуна
ры», выпущенной Средне- 
Уральским книжным изда
тельством.

Это произведение, вышедшее 
в серии «Молодому тружени
ку земли уральской», С ин
тересом прочтут не только мо
лодежь, но и люди старшего 
поколения.

склонность
К ИЗМЕНЕ ФЕЛЬЕТОН

улица Академика Бардина — 
площадь им.' 1905 года и раз
возит ребятишек в детские са
ды и ясли Свердловска.

— У нас два детских авто
буса, — сказали работники ав
топредприятия 1863. — Вто
рой называется «Зайцы». В ча
сы «пик» в эти автобусы са
дятся только пассажиры с 
детьми.

Встречи у экрана
В двенадцати сельских и 

профсоюзных клубах начал ра
ботать кинолекторий, организо
ванный Шалинским районным 
отделом культуры.

Первая встреча со зрителя
ми уже состоялась в Шалин- 
ском районном Доме культу
ры. Здесь перед показом

СЕВЕРНЫЕ РЕПОРТАЖИ

ТАЕЖНОМ
СУЕВАТЕ

фильма об Узбекской ССР 
«Ферганский сад» выступила 
лектор общества «Знание» 
Л. Ф. Неугодникова. Ее рассказ 
о развитии братской республи
ки был встречен зрителями с 
большим интересом.

Полку медиков 
прибыло

Очередной выпуск специа
листов состоялся в Свердлов
ском областном медицинском 
училище. Из 165 учащихся 
фельдшерского и акушерско
го отделений государственные 
экзамены на «хорошо» и «от
лично» сдали 137 выпускников.

Дипломы с отличием полу
чили Ольга Печенкина, Татьяна 
Ельчанинова и другие.

Скоро молодые медики 
разъедутся по городам и 
селам области.

Перед премьерой
В Свердловском кинотеат

ре «Буревестник» состоя
лась премьера фильма Ми
хаила Ульянова «Самый по
следний день». Этот фильм 
является первой режиссер
ской работой М. Ульянова. 
В фильме он играет и глав
ную роль участкового упол
номоченного С. М. Ковалева.

Перед показом фильма с 
рассказом о творчестве 
М. Ульянова выступил ре
дактор областного управле
ния кинофикации В. А. Бара
нов. О работе участкового 
милиционера в быту, о его 
сложной жизни рассказал за
меститель начальнику ßepx-

Исетского РОВД подполков
ник В. А. Бурдаев.

На премьере фильма при
сутствовали одиннадцать 
участковых милиционеров. 
После просмотра они обсу- ! 
дили новый фильм.

Впервые
в Свердловске j

Валентина Богачева — 
студентка IV курса музы
кально-педагогического фа
культета Свердловского пед
института. Недавно, высту
пая в афишном концерте 
класса старшего преподава
теля Лии Николаевны Озе
ровой, она исполнила сюиту 
английского композитора 
С. Скотта «Египет». Это 
произведение исполнялось в 
Свердловске впервые.

При желании любое хоро
шее дело можно с успехом до
вести до абсурда. Надо толь
ко постираться. Мысль напру
жинить, что ли...

Один грамм никотина убива
ет лошадь. Это общеизвестно. 
Вы представляете, сколько 
лошадей спасли от гибели на
ши мужественные курильщики?! 
Когда-нибудь общество охраны 
животных обязательно воз
двигнет им памятник. Из 
бронзы.

А вот в свердловском «Гаст
рономе» Хе 5 отношение к 
благородному курильщику пря
мо противоположное. Нела
сковое, мы бы сказали, отно
шение.

Раньше в магазине на вид
ном месте висела краткая, как 
объяснительная записка про
гульщика, табличка: «У нас не 
курят». Работники ' прилавка 
сочли ее, очевидно, малоэф
фективной. И сейчас вас встре
чает при входе боевой, энер
гичный плакатик, на котором 
изображено существо мужского 
пола е вонзенным, извините, 
el филейную часть горящим 
окурком. Покупатели (даже не
курящие.) стыдливо опускают 
глаза.
^Оговоримся сразу: нет, мы 

не ратуем за то, чтобы люди 
курили -вообще, а в магазинах 
властности. Однако существу
ет такое деликатное понятие, 
как чувство меры. При всех 
Своих несомненных достоинст
вах оно обладает одним пе
чальным качеством: склонно
стью к измене. Проявление дан
ного качества практически без
гранично...

В Каменске-У ральскоя не
кий комендант обнаружил в 
подъезде вверенного ему дома 
компанию, балующуюся спирт
ными напитками. Компанию 
ок изгнал остроумным словом, 
а потом подумал-подумал и 
наглухо заколотил парадную 
дверь.

Но одной ногой каолуками 
не пристукнешь. И вот уже по
чин дерзновенного коменданта 
подхватили его коллеги. Дея
тельные, как снегоуборочные 
машины, они вооружились мо
лотками и принялись за дело. 
А жильцам посоветовали:

— Гуляйте через двор!..
И нет на сегодняшний день 

в Каменске-Уральском ни од
ной парадной двери, которой 
не коснулся бы молоток. А в 
Нижнем Тагиле есть? А в 
Свердловске?

А теперь учтите: в новых 
домах парадные двери вооб
ще не прорубают. Так что ве
ла у кого-то вдруг возникнет 
желание заколотить в подъезде 
вход, то какой же останется 
выход?..

Наличие чувства меры, в 
принципе, неощутимо. Зато его 
отсутствие всегда осязаемо..

Как-то в небольшой замет
ке мы уже рассказывали о том, 
что в одной заводской полик
линике возле терапевтического

кабинета красовалась на стене 
репродукция картины Вереща
гина «Апофеоз войны». Помни
те это полотно? Мрачный фон. 
Гора черепов. И на ней — чер
ный ворон. Бр-р!

Пациенты смущались. А са
мый нервный из них, несколько 
минут посозерцав репродук
цию, не выдержал, просунул 
голову в терапевтический каби
нет и негромко, но твердо 
сказал:

— Черный ворон, я не твой!
Потом ушел. От нас. Воз

можно, навсегда...
Как сообщили нам впослед

ствии, картину со стены уб-

Помните песню? «Мы поедем, мы по
мчимся на оленях утром ранним и от
чаянно ворвемся прямо в снежную 
зарю...»

— Эгэй! — крикнул наш «водитель» 
Алексей Акимов, высоко поднял хорей— 
длинный шест, которым манси погоняют 
оленей, и упряжка вихрем пронеслась 
темным и молчаливым коридором, обра
зованным высоким ельником, и выскочи
ла на залитый солнцем пригорок-полян- 
ку-

— Приехали! — сказал Анямов и 
воткнул в снег хорей. Шесть-семь руб
леных юрт приземисто выглядывали 
из-под снежных шапок. Неподвижно гре
лись на солнце десять оленей, привязан
ных к партам. К нам бросились с лаем 
веселые и крупные лайки, и на их шум 
из юрт вышли, щурясь на солнце, не
сколько мужчин н женщин, одетых в ма- 
лицы.

Это Суеват-Пауль.„ А вокруг него 
на все четыре стороны тайга, тайга, тай
га, островерхими вершинами уходящая 
к горизонту, тихая и безбрежная...

Если глянуть на карту нашей области, 
севернее Ивделя можно отыскать посе
лок лесорубов Бурмантово. Надо про
ехать на север еще 60—70 километров, 
чтобы оказаться, наконец, в Суеват-Пау- 
ле, малюсеньком таежном поселке, где 
живут охотники-манси.

В Суеват-Пауле всего десятка полтора 
рубленых юрт, разделенных пологим 
оврагом. В этих юртах, теплых, уютных 
и чистых, и живут манси.

Глубокой осенью они снаряжают 
оленьи упряжки, запасаются продукта
ми, боеприпасами и, кликнув собак, от

ЗОЛОТАЯ ШАЙБА ТУРНИР «НА СМЕНУ!»

рали.
симпатичную

В место нее повесиЛи
диаграмму.

честное слово, правильно 
ступили...

Чувство меры прежде 
го подразумевает, что не

H. 
по

все- 
сле-

дует уподобляться слону в по
судной лавке. Но — не 
только. Оно гораздо изящ
ней. Когда мы, например, Тор-
жественно провозглашаем:
«Уважайте труд уборщиц!» — 
мы иной раз даже не догады
ваемся, что тем самым прояв
ляем самое дремучее неуваже
ние к их труду. Наш благой 
помысел превращается в яв
ную бестактность. Ведь поче
му-то никому не приходит в 
голову бросить призыв: «Ува
жайте труд токаря!» или: 
«Уважайте труд министра!».

Вам, наверное, известен за
бавный случай, когда три 
школьника переводили через 
дорогу старушку. Когда у 
них спросили, почему они пе
реводили ее именно втроем, 
они чистосердечно признались: 
«Один бы не справился. Она 
никак не хотела переходить...»

Как, утверждал Гегель, нет 
большего оскорбления для ис
тины, чем доказывать ее анек
дотами. Поэтому снова обра
тимся к факту.

Одну девушку полюбил 
один молодой человек. А мо
жет. ему казалось, что полю
бил. Девушка же была 
абсолютно убеждена, что мо
лодой человек ей безразли
чен. Ромашка, что называется.
обрывалась на лепестке 
любит». Однако подруги

«не 
по 
ейобщежитию решили, что 

прямо-таки необходимо выйти
замуж за упомянутого мо
лодого человека. Аргумен
ты, естественно, приводились 
самые веские и убедительные: 
«Не пьет, не курит, много за
рабатывает. И вообще — вы
сокого роста!». И наступление
проводилось настолько актив
но, что девушка в конце кон- 

из обще-цов переселилась 
жития на частную квартиру, 

привестиПримеров можно 
множество. По давайте, одна-
ка, воздержимся! Давайте ог

раничимся чувством меры.
Я первым подаю пример. 

Ставлю точку.
Р. ТОБОЛЬСКИЙ.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 

БЮРО

«Искатели», 
клуб.

12.15 —
махер». 
фильм.

13.30 — 1

Телевизионный
«Девушна-парик- 
Художественный
Шопен. 24 пре

людии. Исполняет лауреат меж
дународных конкурсов В. Ка
стальский.

18.00 — МОСКВА. Программа

Вторник, 13
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.10 — Свердловск. Техни
ческие новинки. «Новые мате
риалы и заменители в промыш- 
Ле"".30ТМОСКВА. Программа 
передач.

11.35 — Новости.
11 45 — Для школьников.

передач.
18.05 — Экономическая гео

графия СССР. Молдавская ССР 
(учебная передача).

18.45 — «Суточное и годовое 
движение Земли» (учебная пе
редача по природоведению).

19.15 — Цв. тел. Концерт ан
самбля танца «Юлдус» колхоза 
имени XIX партсъезда Китаб- 
ского района Кашиадарьин- 
сной области Узбекской ССР.

19.40 — Для детей. «В ку
кольном магазине». «Неудач
ный день».

20.00 — Новости.
20.10 — «Год третий, решаю

щий». волжский автомобиль
ный. Передача четвертая.

20.50 — «Дмитрий Кабалев-

правляются в тайгу, далеко-далеко — к 
истокам рек Вижай, Ушма, Вишера, 
Лозьва.

— Нынче зима была очень труд
ная, — рассказывает один из самых 
опытных охотников Суеват-Пауля, депу
тат Ивдельского городского Совета де
путатов трудящихся Степан Николаевич 
Куриков. — Снег глубокий, собаки из 
сил выбиваются, лыжи проваливаются...

Но охотники-промысловики вернулись 
из тайги с неплохой добычей. Каждый 
из них сдал на приемный пункт Ивдель
ского государственного промыслового 
хозяйства сотню-две шкурок белки, со
боля, горностая и другой ценной пуш
нины.

Как всегда, отличились опытные сле
допыты: Алексей Анямов, Семен Кури
ков, Николай Анямов, Павел Тосманов. 
А вот опередил всех, даже самых опыт
ных охотников, 16-летний комсомолец 
Александр Куриков, внук Степана Ни
колаевича.

Не \ отстают от мужчин и женщины. 
Прасковья Курикова, например, верну
лась нынче из тайги с не менее богатой 
добычей, чем другие.

Сейчас охотничий сезон на пушнину 
окончен. Только будущей осенью снаря
дят опять манси свои оленьи упряжки 
и уйдут далеко в тайгу, туда, где белеют 
отроги Уральского хребта.

А. АНДРЕЕВ.
На снимках: молодой охотник комсо

молец Александр Куриков; вот он, таеж
ный поселок, стойбище охотников, — 
Суеват-Пауль; Сергей Сергеевич Аня
мов со своим четвероногим другом.

Снимки А. ГРАБОВА.

ский». Документальный теле
фильм.

21.50 — Цв. тел. Показатель
ные выступления сильнейших 
фигуристов мира. Передача из 
Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина.

23.00 — «Время».
23.30 — Продолжение транс

ляции показательных выступ
лений сильнейших фигуристов 
мира.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.28 — Свердловск. Про

грамма передач.
19.30 — Клуб старшеклас

сников «Смена». В нашем клу
бе — танцы.

20.00 — Новости.
20.10 — Реклама.
20.15 — Для вас. малыши.
20.25 — «Мы и наши дети». 

Разговор о педагогическом на
следии В. А. Сухомлинского. 
Передача вторая.

21.10 — «Фонас-неудачник». 
Худоягественный телефильм.
‘21.40 — «Наши гости». Кон

церт.

СРЕДА, 14 МАРТА
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.48 — Радиорассказ В. Вене
диктова «Заботы сельских ком
мунистов» (Сысертский район).
7.30 — Обзор областных газет.
7.45 — Объявления. 8.15 — 
«Народные таланты». Рас
сказ о хоре русской песни 
поселка Белокаменный. 9.10 — 
Музыка. 16.45 — Обзор газеты 
«Вечерний Свердловск». 16.50— 
Дневник зрителя и объявле
ния. 17.30 — Программа пере
дач. 17.35 —Объявления. 17.45 — 
Передача «НОТ в действии».
18 00 — Передачи из Москвы. 
20.00 — Областные известия. 
20.15 ■— Передача для старше
классников «Компас». 20.40 — 
Передачи из Москвы.

«АВАНГАРД»- 
В АВАНГАРДЕ

В последний день соревно
ваний финального областного 
турнира на приз клуба «Зо
лотая шайба» среди хоккеи
стов младшего возраста на 
корте Ирбитского мотозаво
да было полно зрителей. Они 
пришли сюда, чтобы посмот
реть последние игры этих 
состязаний и поздравить 
победителей.

В финальном поединке 
встретились свердловский 
«Авангард» и ирбитский 
«Урал». Этот матч проходил 
очень интересно, в упорной 
борьбе. Перевес в одну 
шайбу определил победителя 
этого турнира, выиграли 
свердловские мальчишки — 
6:5.

Никто не хотел уступать и 
в борьбе за третье призовое 
место. Встреча ревдинского 
«Уральца» со свердловским 
«Вымпелом» так и не опре
делила сильнейшего; когда 
истекло время, счет был 6:6. 
И тут судьи назначают хок
кейные пенальти — булли
ты — в те и другие ворота. 
Ревдинские ребята забросили 
на одну шайбу больше и ста
ли «бронзовыми» призерами 
турнира.

Торжественным парадом 
закрытия командует судья 
республиканской категории 
Д. Л. Денисов. Он отдает “ 
рапорт заведующему отде
лом горкома КПСС Е. С. Че- 
четину, который поздравил 
ребят и пожелал им успеха в 
учебе и спорте. Юных хок
кеистов приветствовал пер
вый секретарь Ирбитского 
горкома комсомола Влади
мир Аникин. Инструктор 
отдела спортивной и обо
ронно-массовой работы об
кома ВЛКСМ Юрий Плотни
ков поздравил ребят с 
праздником и вручил побе
дителям награды.

в ЕСТЬ ПЕРВАЯ
ПРОПИСКА КУБКА

8 марта исполнилось 75 лет 
русскому хоккею. Этой дате 
был посвящен турнир моло
дежных команд области, орга
низованный редакцией газеты 
«На смену!» и областной Фе
дерацией хоккея с мячом и 
на траве. А первыми участни
ками его стали хоккеисты 
Краснотурьинска, Первоураль
ска и Свердловска.

Турнир открылся матчем 
сборной команды Свердлов
ска, за которую выступали хок
кеисты турбомоторного заво
да и сборной Краснотурьин
ска. Победа досталась в этой 
встрече гостям — 9:4. Затем 
на поле .Центрального стадио
на Свердловска встретились 
краснотурьинцы' и первоураль
цы. Юноши Первоуральска 
легко сломили сопротивление 
своих соперников и выиграли 
со счетом 13:1.

Сборной Свердловска нуж
но было выиграть с большим 
преимуществом в голах у 
первоуральцев, чтобы стать

первым обладателем приза 
«На смену!». Это свердловча
нам не удалось, они потерпе
ли поражение со счетом 2:7.

Итак, первоуральцы получи
ли на хранение переходящий 
кубок «На смену!» за победу в 
турнире.

После финальной сирены я 
попросил наставника перво
уральцев и сборкой молодеж
ной области И. В. Фролова 
прокомментировать итоги тур
нира:

— Матчи показали, что в 
нашей области есть немало 
перспективных хоккеистов, ко
торые в скором времени смо
гут выступать в командах 
мастеров. Есть такие ребята а 
Краснотурьинске, Свердловске, 
Первоуральске. Турнир помог 
проверит' нам лишний раз ре
бят перед чемпионатом стра
ны, который состоится в мар
те в Мончегорске. В сборную 
области вошли три свердлов
чанина и 12 первоуральцев.

Н. ЛАДОВ.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

«СПОРТЛОТО»
В очередном тираже 

спортивно-числовой лоте
реи, который проводился 
в Иваново, выигрышными 
оказались следующие но
мера:

9 (БОРЬБА), 18 (ГОРОД
КИ), 21 (КОННЫЙ СПОРТ), 
33 (РЕГБИ), 36 (СЛАЛОМ), 
47 (ХОККЕЙ С МЯЧОМ).

Перед началом матча СКА 
(Свердловск) — «Локомотив» 
(Иркутск) над трибуной алел 
самодельный плакат: «Спасибо, 
Коля, за 500 мячей!». Это бы
ло своеобразное поздравление 
болельщиков нашему ветерану 
хоккея с мячом Николаю Ду
ракову, который первым дол
жен был открыть «Клуб-500». 
Для этого ему нужно было 
бить лишь один мяч. 
Но сибиряки не проявили же
лания заполучить в свои воро
та юбилейный гол и потому 
упорно защищались. Но на 
28-й мин. все-таки пропустили 
мяч после удара В. Эйхвальда. 
Это был сотый мяч армейцев в 
нынешнем сезоне. А через че
тыре минуты трибуны взорва
лись аплодисментами: Н. Ду
раков с углового забил свой 
юбилейный гол в чемпионатах 
страны. После перерыва го
сти воспрянули духом. Внача
ле О. Суставов сократил раз
рыв в счете, затем И. Хандаев 
сквитал и второй мяч, а на 
57-й мин. после удара В. Зы
рянова «Локомотив» выходит 
вперед — 3:2. Но вскоре 
А. Сивков восстанавливает рав
новесие в счете, но ненадолго. 
Иркутянин А. Терентьев вновь 
выводит свою команду вперед. 
Лишь за семь секунд до фи
нальной сирены О. Грибов 
спас армейцев от пораже
ния — 4:4.

После матча Н. Дуракову 
был вручен приз Свердловско
го обкома комсомола за 500-й 
гол.

Потерял в пятницу очко и 
«Уральский трубник», прини
мавший дома «Енисей» (Крас
ноярск). Здесь повели в счете 
гости (гол забил Ю. Непом
нящий), затем два мяча подряд 
забивают трубники Н. Дени

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА 

Сегодня в 15 ч. (действи
тельны билеты со штампом

СВЕРДЛОВСКИЙ
ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ФАУСТ 
14-Ш ПЕР ПОНТ 
15-Ш ДОН КАРЛОС с уча
стием нар. арт. РСФСР 
Т. МИЛАШКИНОИ
16-Ш ПИКОВАЯ ДАМА с уча
стием Т. МИЛАШКИНОИ.

18-1). ПЕППИ 
ЧУЛОК.

ДЛИННЫЙ

СВЕРДЛОВСКИЯ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ

СВЕРДЛОВСКИЯ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня ЛОШАДЬ
ПРЖЕВАЛЬСКОГО 

14-Ш ВАЛЕНТИН
И ВАЛЕНТИНА 

15-1П ТРАМВАИ «ЖЕЛАНИЕ»

14-Ш 
15-111 
16-Ш

КОМЕДИИ
ЧЕРНЫЙ дракон 
КЕТО И КОТЭ 
ГРАФИНЯ МАРИЦА

ТЕАТР КУКОЛ
Сегодня и 14-Ш в 10 и 13 ч.
30 м. КРАСАВИЦА НАСТО 

И ОЛЬХОВАЯ ЧУРКА

ЧИНОКОМЦЕРТИЫЯ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня и еяседневно 
новый художественный 

фильм 
«ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» 
(две серии).

Сеансы: в 12, 16, 20 ч.

«КЛУБ-500» ОТКРЫТ!
сов и А. Мальцев — 2:1, но 
В. Селиванов и В. Артемов 
также подряд посылают два 
мяча в ворота хозяев. Уйти от 
поражения первоуральцы смог
ли лишь во втором тайме 
после удара А. Хайдукова — 
3:3.

В этот день «Волга» (Улья
новск) выиграла дома у дина
мовцев Москвы — 6:3, а «Вод
ник» (Архангельск) на своем 
поле нанес поражение «Литей
щику» (Караганда) — 5:2.

В воскресенье состоялось еще 
шесть матчей. Свердловчане 
принимали «Енисей» и снова 
первыми открыли счет после 
удара А. Сивкова, но через че
тыре минуты Ю. Иванов за
бил ответный мяч. До переры
ва, несмотря на полное пре
восходство армейцев, счет не 
изменился. А второй тайм на
чался очередной атакой хозяев 
поля. Прорывался с мячом к 
воротам «Енисея» О. Грибов, 
но его сбивают, и судья наз
начает 12-метровый штрафной. 
Его четко реализовал Н. Дура
ков. Но развить успеха армей
цам не удалось, Ю. Непомня
щий забивает ответный мяч — 
2:2. И здесь произошло из рук 
вон выходящее. За недисцип
линированное поведение судьи 
вполне справедливо удалили 
вратаря армейцев В, Попкова 
до конца встречи. А его место 
занял молодой голкипер 
В. Чермных. Нелегко пришлось 
бы ему, если бы армейцы не 
заиграли в присущей им ма
нере. Комбинации следовали 
одна за другой на ворота 
«Енисея», и счет стал быстро 
расти в их пользу, Н. Дураков,

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ 

запятая...
СОВКННО

Точна, точка,
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серин).
УРАЛ 

Ды (две 
любовь, 
дама, в

— Солярке (две

— Бой после побе- 
серии). Нолдовсная 
Недостойная старая 
зале докумеиталь-

ного фильма: Воспоминания 
о будущем. Протазанов.

ТЕМП Самый послед-
ний день. Ну, погоди (5-й
BbinvcK).

СОВРЕМЕННИК 
последний день.

ЗНАМЯ — ’

Самый

Человек-ор
кестр. Чертова дюжина.

ЭКРАН 
ний день.

ЛУЧ —

Самый послед-

Коллегн.
СТАЛЬ — Черные ангелы.
РОДИНА

лы (две серии).
Черные анге

О. Грибов и дважды А. Сивков 
забивают подряд четыре мяча. 
Лишь после этого В. Селива
нов сквитал один мяч. Вскоре 
отличился и В. Эйхвальд. Но 
последний мяч в .нынешнем 
первенстве на поле Централь
ного стадиона забил красноя
рец В. Артемов. В итоге — 
победа свердловчан — 7:4.

«Уральский трубник» прини
мал на своем поле «Локомо
тив». До перерыва был забит 
лишь один мяч. Это сделал 
А. Мальцев. Счет мог быть и 
большим, но Н. Денисов не 
реализовал 12-м е т р о в ы й 
штрафной. Во втором тайме 
А. Пузырев забивает второй 
мяч в ворота железнодорож
ников, но А. Терентьев восста
навливает разрыв в счете. За
тем вновь последовал точный 
удар Мальцева, на который от
ветил голом Терентьев. Но 
Н. Денисов реабилитировал 
себя, забив четвертый мяч, 
гости же сквитали один мяч, но 
проиграли — 3:4.

«Волга» обыграла динамов
цев Алма-Аты — 5:4 и вышла 
на третье место. «Зоркий» 
(Красногорск) нанес пораже
ние «Вымпелу» (Калинин
град) — 3:0, а «Юность» про
играла дома армейцам Хаба
ровска — 1:7. Динамовцы сто
лицы выиграли в Москве у 
«Литейщика» — 7:2.

В споре бомбардиров ли
дирует Н. Дураков — 46 мя
чей, у Ю, Варзина — 38, на 
счету В. Бочкова — 34 мяча.

Н. КУЛЕШОВ.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

АВИАТОР — Вызов.
БУРЕВЕСТНИК — Самый 

последний день.
КОМСОМОЛЕЦ — Человек- 

оркестр.
ПРОГРЕСС Зимородок.
МИР — Самый последний 

день.
ИСКРА 

иестр.
. Человен-ор-

14—15 марта по области 
ожидается переменная об
лачность. временами слабый 
снег, слабые метели, на юго- 
востоке преимущественно 
без осадков, ветер юго-за
падный. 5—10, порывы до 
12 метров в секунду. Темпе-
ратура 
12—17.

воздуха ночью
при прояснениях до

22. днем 3—8 градусов мо
роза.
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